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Л Е Н И Н И А Н А
Т'ЧРБЖДЕНИП 
К 9 ^ Л  Ь Т 9 ^ Р Ы

Приближается важное собы
тие в культурной жизни нашей 
области —  28 ноября состоит
ся областной съезд работни
ков культуры и искусства. 
С ъезд  обсудит вопрос «О 
подготовке учреждений куль
туры и искусства к 100-летию 
со дня рож дения Владимира 
Ильича Ленина».

С каждым годом в области 
расширяется сеть учреждений 
культуры и искусства, улуч
шается культурное обслуж и
вание трудящ ихся . Только в 
1968 году построено 18 клу
бов и домов культуры . Сей
час в области насчитывается 
605 клубных учреждений, 482 
массовые библиотеки, работа
ет 29 музыкальных школ, соз
дано 42 м узея на обществен
ных началах.

Многие учреж дения куль
туры  и искусства, готовясь к 
ленинскому юбилею, прово
дят большую работу по идей- 
,10-политическому, нравствен
ному и эстетическому воспи
танию трудящ ихся. Популяр
ностью у населения пользую т
ся Ленинские чтения, циклы 
лекций по теории марксизма- 
ленинизма, а такж е такие 
крупные культурно-воспита
тельные мероприятия, как Л е
нинские музыкальные ф ести
вали, Дни культуры городов- 
героев нашей Ррдины, ф ести
вали искусств «Северное сия
ние» и другие. '

Во всех районах получило 
широкую поддерж ку обращ е
ние культпросветработников 
Колпашевского района, при
нявших повышенные обяза
тельства в честь 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина и 
призвавших всех работников 
культуры достойно ознамено
вать эту историческую дату. 
Большинство учреждений
культуры успешно выполняет 
принятые обязательства.

Д обрая слава идет в обла
сти о Тегульдетском  районном 
Д ом е культуры . Он стал лю 
бимым м естом  отдыха тр удя
щихся райцентра, подлинным 
очагом культуры , опорным 
пунктом идеологической рабо
ты . Д ом  культуры работает в 
тесном контакте с партийны
ми и общественными органи
зациями района, опирается 
на широкий актив. Много вни
мания ем у уделяю т секретарь 
райкома КП С С  Н. М. М алы
шев, секретарь райкома 
ВЛКСМ  Ю . В. Селиванов, за
ведую щ ая отделом культуры 
райисполкома А . А . Кулеева.
В Д ом е культуры  часто про
во д ятся  разнообразные массо
вые мероприятия; тематиче
ские вечера, лекции, устные 
журналы , конференции. Инте
ресно прошли тематические 
вечера: «Время, начинаю про 
Ленина рассказ», «Рапорт
Ильичу», «Вечно живой», «Ле
нин и музы ка», конференция 
читателей и зрителей по книге 
и фильму. «Синяя тетрадь»; 
кинофестиваль «Рассказы о 
Ленине», устный журнал «Са
мый человечный человек», 
литературно-музыкальная ком г' 
позиция «Эстаф ета по.колег
ний» и многие другие массот 
вые мероприятия. В  Доме
культуры  проводятся дни 
лесника, вечера чествования 
-передовиков, «Клубные огонь
ки». Хорошей форм ой работы

стали творческие отчеты кол
лективов предприятий и орга
низаций —  здесь и рассказ о 
делах коллектива, и демон
страция его продукции, и вы
ступления художественной са
модеятельности . При Доме 
культуры работаю т: молоде^ж- 
ный клуб «Ровестник», жен
ский —  «Подруж ка», клуб 
«Атеист», 12 различных круж 
ков, народный театр .

Много творческой инициа
тивы и старания в проведение 
клубной Ленинианы вкладыва
ют работники Колпашевского 
городского и Чаинского рай
онного домов культуры . Но
вокусковского сельского Дома 
культуры Асиновского района, 
Александровского сельского 
Дома культуры Томского рай
она, Чернышевского , Дома 
культуры  Бакчарского района. 
Подготовка к юбилею родила 
новую ф орм у работы с насе
л е н и е м —  ленинские комнать!. 
Они стали создаваться и в тех 
поселках, где нет клубов и 
библиотек.

Деятельно готовятся к ле
нинскому юбилею учреждения 
искусства. Они включили в 
свой репертуарньре планы 
значительные произведения, 
посвященные ленинской тем е.
В области проведены та
кие массовые мероприя
тия, как Дни культуры г. М о
сквы, Ленинский музыкальный 
фестиваль. Д екада литературы 
и искусства Украинской ССР , 
фестиваль «Северное сияние».
В гостях у томичей побывали 
многие видные мастера ис
кусства страны.

Плавучие базы управления 
культуры "ежегодно обслуж и
вают до 800— 850 населенных 
пунктов области. Благодаря 
им трудящ иеся отдаленных 
поселков имели возможность 
в этом году познакомиться с 
творчеством таких известных 
коллективов, как хор имени 
Пятницкого, Сибирский народ
ный хор. Башкирский ансамбль 
танца. Красноярский ансамбль 
танца Сибири. Гастрольные 
поездки по области соверши
ли такж е областной драмати
ческий театр , симфонический 
оркестр , театр кукол, лучшие 
самодеятельные коллективы 
области.

Значительно оживилась в 
последнее время работа биб
лиотек. Возросло количество 
читателей и книговыдач, осо
бенно в сельских библиоте
ках, улучшилась пропаганда 
ленинской книги.

В области немало подлин
ных энтузиастов культурно- 
просветительной работы.
Признательность и уважение 
населения умением хорошо 
организовать культурный от
дых трудящ ихся завоевали 
Ю . А . Барков (Асиновский 
район), А . А . Анисимова, 
В. Н. Родик'ов, В. И. Пикапов 
(Колпашевский район), Е. А . 
Туркова (Первомайский рай
он) и многие другие.

Успехи в деятельности уч
реж дений ; культуры и искусст
ва очевидны. О днако бесспор
но и то , что уровень работы 
культурно-просветительных уч
реждений все еще значитель
но отстает от требований X X III 
съезда КП С С  и возросших д у
ховных запросов трудящ ихся.

В августе бюро обкома КП СС 
обсудило вопрос «О  состоя
нии и мерах улучшения рабо
ты культурно-просветительных 
учреждений области». Бюро 
обкома отметило, что област
ное управление культуры , 
облсовпроф, ряд райкомов 
КП СС и райисполкомов глубо
ко не анализируют деятель
ность учреждений культуры , 
не предъявляют достаточной 
требовательности к их кад
рам. Некоторые, дома культу
ры, клубы и библиотеки недо
статочно организую т лекций, 
теоретических и читательских 
конференций, худож ествен
ных и иллюстративных выста
вок по ленинской тематике, 
редко проводят встречи с ве
теранами партии, революции, 
гражданской и Великой О те
чественной войн и других 
культурно-массовых м еро
приятий, имеющих большое 
воспитательное значение.

М ногие коллективы худо
жественной самодеятельности 
малочисленны, работают непо
стоянно, уровень их исполни
тельского мастерства крайне 
низок. Мало создано хоровых 
и танцевальных коллективов, 
оркестров народных и духо
вых инструментов, кружков 
кинолюбителей и "студий изо
бразительного искусства. М ед
ленно развивается худож ест
венная самодеятельность в 
вузах и техникумах г. Томска.
В концертные программы 
подчас еще проникают бессо
держ ательные ремесленниче
ские поделки, образцы низко
пробной эстрады .

Некоторые клубы всю свою 
работу сводят к показу кино
фильмов и проведению вече
ров танцев. Редакция получает 
особенно много жалоб на 
плохое культурное обслуж и
вание от трудящ ихся Томского 
района. Здесь в некоторых 
клубах не созданы необходи
мые условия для культурного 
отдыха, даже по субботам и 
воскресеньям иногда на них 
висят замки. Плохо^ заботятся 
о культурном обслуживании 
трудящ ихся некоторые руко
водители, партийные органи
зации и профсою зные комите
ты предприятий г. Томска. 
Такие крупные заводы , к,ак 
манометровый и «Сибэлектро- 
мотор», до сих пор не имеют 
своих клубов.

Томский, Кривошеинский, 
Молчановский и некоторые 
другие райкомы КП С С  и рай
исполкомы не проявляю т не
обходимой настойчивости в 
расширении сети и укрепле
нии материальной базы уч
реждений культуры . Трехлет
ний план культурного строи
тельства в этих районах выпол
няется плохо. Мало уделяю т 
внимания строительству, капи
тально,му ремонту и оборудо
ванию учреждений культуры 
областное управление сель
ского хозяйства, комбинат 
«Томлес», Томское террито
риальное геологическое уп
равление.

Успех любого дела .опреде
ляют, прежде всего, кадры. 
М еж ду тем большинство 
культпросветработников обла
сти —  это люди без специаль
ной и даж е необходимой об
щеобразовательной подготов
ки. Партийные, советские,

профсою зные и комсомоль
ские организации многих рай
онов долж ным образом не за
нимаются подбором и воспита
нием кадров учреждений куль
туры , крайне мало направляют 
сельской молодежи на учебу в 
культпросветучилищ а и м узы 
кальные училища, институты 
культуры . Совершенно недо
статочна помощь клубным и 
библиотечным учреж дениям , 
коллективам художественной 
самодеятельности со стороны 
областного Д ом а народного 
творчества и методического 
кабинета, областной библио
теки, отделений Всероссийско
го театрального и хорового 
обществ.

Сейчас, когда вся идейная 
жизнь, страны идет под знаком 
достойной встречи ленинского 
юбилея, для учреждений куль
туры нет более почетного и 
ответственного дела, чем ши
рокая пропаганда ленинского 
идейного наследия, . великих 
преобразований, осущ ествлен
ных в нашей стране по заве
там Ильича. О т партийных ор
ганизаций тр ебуется усилить 
внимание к этим важным 
идеологическим звеньям ; ши
ре использовать учреж дения 
культуры для ознакомления 
трудящ ихся с жизнью и д е я
тельностью В. И. Ленина, для 
пропаганды его идей, ком
мунистического воспита
ния трудящ ихся , организации 
их культурного отдыха. Необ
ходимо больше предъявлять 
требовательности к идейно
художественной стороне про
водимых мероприятий,' их ка
честву, решительно выступать 
против серости и невзыска
тельности в репертуаре худо
жественной самодеятельности 
и в программах учреждений 
искусства.

С ледует шире развернуть 
соревнование районов, кол
лективов предприятий, колхо
зов и совхозов, работников 
культуры и искусства за улуч
шение культурного обслуж и
вания населения, обеспечить 
безусловное выполнение 

трехлетних планов культурно
го строительства, укрепить 
материальную  базу всех оча
гов культуры . Особое внима
ние долж но быть обращено 
на подбор и воспитание кад
ров культпросветработников, 
организацию их курсовой под
готовки, оказание им м етоди
ческой помощи, обобщ ение и 
распространение опыта луч
ших учреждений культуры . 
Нужно больше проявлять за 
боты о закреплении молодых 
специалистов, о создании им 
необходимых * жилищных и 
культурно-бытовых условий.

Партийные, советские,
профсою зные, комсомольские 
организации городов и райо
нов, предприятий и хозяйств, 
учебных заведений должны 
принять исчерпывающие меры 
по развитию самодеятельно
сти, обратив особое внимание 
на создание массовых хоров, 
оркестров народных инстру
ментов и танцевальных ан
самблей, народных театров, 
драматических студий и круж 
ков, студий и музеев изобра
зительного искусства. Необхо
димо добиться, чтобы в завер
шающий этап подготовки к ле
нинскому юбилею все учреж 
дения культуры приняли ак
тивное участие в смотрах и 
конкурсах фестиваля искусств, 
в перекличке сельских клубов, 
в соревновании библиотек.

Дело чести работников 
культуры области —  ознам е
новать ленинский юбилей но
выми успехами в пропаганде 
идей марксизма-ленинизма, в 
улучшении культурного об
служивания тружеников обла
сти, в мобилизации их на до 
срочное выполнение пятилет
него плана, t

27 л е т  назад  приш ел рабо
та т ь  на Том ский  подш и п н ико
вый завод В икто р  Сергеевич 
Ч е р к асск и й . С ейчас он сл е 
сар ь  по новой те х н и к е  в ав
том атно-токарном  ц ехе . Зам е
ч ательн ы й  с п е ц и а л и ст , у д а р 
н и к  к о м м ун и сти ч еско го  тр у д а , 
В икто р  Сергеевич за  долго
летн и й  добросовестны й  тр у д  
награж д ен  орденом Л ен и н а . 
В и кто р  Сергеевич я в л я е тся  в 
ц ехе одним из инициаторов 
со ц и али сти ческо го  соревнова
ния в ч есть  100-летия со дня 
рож дения В . И. Л ен и н а .

Фото М. Петрова.

№

Рационально использовать порма

Р а з в е  э т о  о б р а з е ц ,?
На днях на базе Калмац. 

кой фермы колхоза «Рас
свет» Первомайского райо
на прошел однодневный се
минар руководителей, спе
циалистов и секретарей пар
тийных организаций колхо
зов. Семинар был посвящен 
организации и технологии 
нормированного кормления 

.^И'вотных, в зависимости'от 
их возраста, веса, продук
тивности и физиологаческо- 
го состояния. Калмацкая 
ферма — ведущая в колхо
зе, свыше половины валово
го надоя поступает отсюда. 
За десять месяцев здесь на
доено от коровы по 2.474 ки
лограмма молока. Это на 66 
килограммов меньше, чем 
за это же время в прошлом 
году. Отставание допущено 
летом из-за неудовлетво
рительной организации 
пастьбы и подкормки коров.

Сейчас на ферме стремят
ся наверстать упущенное. 
Для этого рещено внедрить 
нормированное кормление 
;кивотных. В рацион вводят
ся минеральные н витамин
ные микроэлементы. Нача

то дрожжевание концентра
тов. которых дают по 2 ки
лограмма на корову Б сутки. 
Включена в рацион хвоя.

Однако хорощие начина
ния часто сводятся насмар
ку. Порой на ферму не под
возят нужного количества 
грубых кормов (в частности, 
соломы). Часто корма не 
взвешиваются, хотя на фер
ме есть автовесы. Хвоя да
ется неразмолотой, и, есте
ственно, животные к ней 
почти не притрагиваются. 
Зачастую не бывает соли. 
Не случайно, хотя рацидн 
коров рассчитан на получе
ние 8 килограммов молока 
от коровы, фактически ца- 
даивается немногим более 
шести килограммов в день.

За последние два^месяца 
отелилось 70 нетелей, но на 
раздой они не поставлены, 
хотя есть возмож1НОСть за 
счет некоторого изменения 
рациона других групп скота 
выделить нетелям дополни
тельный фураж. Нетерпимое 
положение с сохранностью 
молодняка: В прошлом го

ду на ферме погибло более 
с га телят, и нынче падеж не 
прекращается. 'За октябрь 
пало 8, а за десять дней но-' 
ября — 10 телят. В родиль
ном отделении нет вентиля- 
ции, сыро, грязь. Причина 
падежа и в неверно сбалан
сированном рационе коров.
В прошлом году в расчете 
на сто коров на ферме выра
щено всего по 41 теленку, 
но и в этом году правление 
колхоза не проявляет долж. 
кой заботы об. организации 
искусственного осеменения 
коров. Изготовление просто
го деревянного станка для 
этой цели оказывается не
разрешимой пробле.мой.

На примере Ка.лмацкой 
фермы в основном можно 
было видеть, как не надо хо- 
зяйствовать. Что ж, может 
быть, это тоже иногда по
лезно посмотреть. Но, оче- 

, видно, все же лучше было 
бы ознакомиться с организа
цией зимовки- и кормления 
животных на-более образцо- 

.вой ферме.
В. ЛАНГ.

НОВОЕ
МЕСТОРОЖДЕНИЕ 
ЖЕЛЕЗНЫХ РУД

Обзорную карту железно
рудных и. мврганцевых ме
сторождений подготовили 
ученые Института геологи
ческих наук АН Казахской 
ССР. .На нее нанесены но
вейшие находки геологов, 
например,- крупное место- ' 
рождение'железных руд,, об
наруженное на горе Жуан- 
тобе в Центральном Казах
стане.

Мощность полезных пла
стов. от пяти до. восьмиде
сяти метров. Их запасы со
ставляют' Сотни миллионов 
тонн. Данные химических 
анализов показывают, что 
новое месторождение анало- 
гт/чио Криворожскому . и 
Курскому, а содержание же
леза в найденной руде до
стигает 53 процентов.

Летом изучение горы Жу- 
антобе будет продолжено.

(Корр. ТАСС).
Алма-Ата.
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Бригада верхнего склада 
— небольшое, но решающее 
звено лесного конвейера. И 
от того, насколько слаженно 
работает это звено, зависит 
успех мастерского участка, 
лесопункта, леспромхоза. 
Вот, почему так важно осо
бое внимание к комплексной 
бригаде.

Это хорошо понимают ру
ководители Ергайского лес
промхоза. Партийная, проф
союзная и комсомольская 
организации, администра
ция предприятия повседнев
но беспокоятся о том, чтобы 
каждая бригада выполняла 
обязательства юбилейной 
вахты. .Не сл5 чайно шесть 
бригад леспромхоза возглав
ляют список победителей 
областного соревнования за 
10 месяцев нынешнего года. 
Результаты у них отличные: 
бригада В. Ф. Гришкевича 
заготовила 28.808, В. С. 
Корнеева — 28.022, В. В. 
Комарова — 21.641, И. Ф. 
Тихонова — 19.918, В. И. 
Хмелюка — 19.860, В. А. 
Чигасова— 19.025 кубомет
ров леса.

В леспромхозе по инициа- ' 
. тиве парткома создана шко

ла передового опыта. Ее ру
ководители изучили и рас
пространили опыт работы 
комплексной бригады В. С. 
Корнеева, которая когда-то 
была почти единственным 
маяком на предприятии. А 
сейчас высокими темпами 
трудятся многие коллекти
вы, бригада В. Ф. Гринке
вича даже опередила брига
ду Корнеева.

Итоги соревнования здесь 
подводятся ежедневно, все 
просьбы бригад выполняют
ся немедленно, в лесосеках 
созданы хорошие условия 
для работы — есть теплые

гаражи, обогревательные 
пункты, по опыту прошлого 
года организуется бесплат
ное питание в лесосеках.

Заметно улучшил в по
следнее .время руководство 
соревнованием, двадцатиты- • 
сячников: партком Каргасок- 
ского леспромхоза. По при
меру бригад В. П. Янышев- 
ского и Т. В. Власенко рез
ко подняли производитель
ность ' и другие коллективы. 
Но сделано это было с опо- 

'зданием. Потому такой боль
шой разрыв в ' показателях. 
Если бригада В. П. Янышев- 
ского заготовила за 10 меся
цев 41.681 кубометр леса, 
а бригада Т. В. Власенко — 
32.436, то идухцие за ними 
коллективы стрелевали дре
весины намного меньше. 
Так, бригада И. С. Шанцева 
выдала 24.364, А. П. Бузаса 
— 22.467, В. П. Швабен- 
ланда — 19.660, Д. П. То- 
мяка — 19.653, В. А. Фед
ченко — 19.464, Г. М. Доб- 
ренко — 18.083 кубометра.

Каргасокцы имеют все 
возможности добиться рит
мичной работы предприя- 

• тия. -Важно только опыт 
боигад В. П. Янышевского и 
Т. В.' Власенко сделать об
щим достоянием.

К сожалению, на многих 
предприятиях комбината 
«Томлес» к соревнованию 
двадцатитысячников замет
но ослаблено внимание, по
чин этот начали забывать. 
Это относится прежде всего 
к Ингузетскому и Орловско
му леспромхозам. В итого
вой десятимесячной сводке 
работы ингузетских. бригад, 
например, не оказалось фа
милии Н. И. Вересова. Что 
случилось с передовиком, 
обещавши.м в этом году за

готовить 40 тысяч кубомет
ров леса?

— Старая беда, — сказа
ли в леспромхозе: — Снова 
проштрафился, прогулял. 
Перевели его в рядовые.

Между"прочим, об этой 
«беде», знали и тогда, когда 
принимали И. И. Вересова в 
партию, несколько раз про
щали ему прогулы, свя
занные с пьянкой, и после 
этого. По-отечески жзрили 
Вересова:

— Ты же прекрасный ра
ботник, а пьешь. Нехорошо, 
братец.

Но «братец» не унялся. А 
ведь можно было этого и не 
допустить, если бы в пар
тийной организации сразу 
учинили строгий спрос с Ве
ресова. Работать-то он и на. 
самом деле умеет отлично. 
Нужно было заставить его и 
вести себя отлично.

Сейчас Вересова заменил 
Н. В. Башкиров. И бригада 
работает не хуже. На счету 
у коллектива уже 30.694 ку
бометра -леса. По-прежнему 
высокими темпами в Ингу- 
зетском леспромхозе ра
ботают бригады В. С. Па- 
ставко — 27.258 кубомет
ров, Н. И. Борисова — 
25.367, А. Ф. Андрианова 
— 21.348, А. Ф. Ляпко — 
19.711 кубо'метров. Порто 
и весь список бригад, успеш
но выполняющих свои обя
зательства.

Точно такая же картина в 
Орловском леспромхозе. 
Тон здесь, как и раньше, за
дает бригада В. Л. Давыдова, 
на счету у которой 33.534 
кубометра древесины.
Бригада И. А. Соплякова за
готовила 31.333, М. А. На- 
рицына — - 25.004. Н. М. 
Подболоцкого — 24.194

кубометра леса. Другие 
бригады с обязательствами 
не справляются.

В Уткинском леспромхозе 
.хорошо работает лишь 
бригада В. Ф. Турова — 
30.315 кубометров, в Аргат- 
Юльском — бригады Г. П. 
Совецкого, А. Н. Кудряшо
ва и И. В. Михеева, заго
товившие соответственно 
26.511, 24:Ю6 и 25.711 ку
бометров древесины.

Но особенно плохо обсто
ят . дела в Комсомольском, 
леспромхозе. 24 бригады 
этого предприятия приняли 
повышенные обязательства. 
Но ни одна их не выполня
ет. Так, бригады Н. А. Фе
дулова, Н. М. Кочерыгина и 
М. Мухарьямова вместо 25 
тысяч заготовили 6.526, 
11.332 и 7.195 кубометров 
леса. Видимо, здесь совсем 
забыли о двадцатитысячни- 
ках.

Почти не находит разви
тия соревнование за выдачу 
каждый час сверхплановой 
проду кции, начавшееся по 
инициативе бригады В. Л. 
Давыдова. В нем участвует 
лишь 65 бригад области из 
270 работающих.

' Наступили наиболее бла
гоприятные для лесозагото
вок дни. Очень важно 
сейчас добиться, чтобы' 
в лесосеках с новой 
силой развернулось со
ревнование за ежесмен
ное,. ежечасное перевыполне
ние норм выработки, за пра
во быть награжденными Ле
нинскими Юбилейными ме
далями. Это—главная зада
ча руководителей и общест
венных организаций лесных 
предприятий. Ее можно ре
шить, если каждой бригаде 
будут созданы нормальные 
условия.

С. НИКОЛАЕВ.
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КРЕСТЬЯНСКАЯ ЭНЕРГЕТИКА
Как-то я разговорился с 

одним из старожилов том
ской земли. Вначале речь 
шла о прошлом Нарымского 
края, потом мы сопостави
ли прежние деревеньки с 
нынешними селами, косну
лись жизни людей. И вдруг 
мой собеседник сказал:

— Да что ты сравниваешь 
ясный день с ночью темной? 
На лекции сказывали нам: в 
электромоторах работает на 
людей две тысячи ' лошади- 

' ных сил. Это в нашем 
совхозе только. А  сколько 
лошадей было у мужиков до 
колхозной жизни в нашем

округе? Пятьсот. Значит, 
только электричество одного 
совхоза четырежды пере
крывают прежнюю мощ
ность крестьянских хозяйств 
целой округи. Да к ним еще 

.тракторы, комбайны, авто
мобили.

Можно было бы и не вспо
минать об этом разговоре. 
Но вот накануне III Всесо
юзного съезда колхозников 
мне пришлось заняться не
которыми экономическими 
выкладками, касающимися 
энерговооруженности хозяй
ств нашей области в разные 
этапы. А когда цифры были

подсчитаны и сопоставлены, 
вспомнил я чаинского. ста
рожила- и его рассказы.

И кажется мне: цифры и 
факты, которые я приведу 
в этой небольшой коррес
понденции, будут интересны 
для всех.

Первые машинно-трактор
ные станции на территории 
нашей области были созда
ны в 1933 году. В Кожевни- 
ковском районе — Уртам- 
ская, в Бакчарском — Гал- 
кинская и в. Чаинском — 
Коломинская. Через пяти
летие в области бы
ло уже 22 МТС, ко

торые имели 959 тракто
ров, 425' зерновых комбай
на, 160 грузовых автома
шин, 354 сложные- молотил
ки и много другой ■ сельско
хозяйственной техники.

В предвоенные годы в хо
зяйствах, обслуживаемых 
МТС, силами станций вы
полнялась треть объема - ра
бот на севе, столько же на 
уборке' хлебов и почти по
ловина — на вспашке зяби. 
Сев озимых колхозы произ
водили " н а  80 процентов 
своими силами. Дело в том, 
что недоставало и техники, 
да и привычнее было для

крестьян пахать, сеять и 
жать с помощью тягловой 
силы. Но в ; эти же годы 
колхозы области имели в 
своей собственности 80 гру
зовых автомашин, 1.640 мо
лотилок, 1.934 сеялки, 
4.277 сенокосилок и 2.184 
плуга. Отмечу, что вся поч
вообрабатывающая техника, 
находящаяся в собственно
сти колхозов, ' работала на 
конной тяге.

Сколько же требовалось 
лошадей? Что-то около пят
надцати тысяч. Возможно, и 
больше. Ведь тягловая сила 
использовалась и на живот

новодческих фермах, и на 
подсобных промыслах. Но 
какой это был тяжелый 
труд! О механизации в жи
вотноводстве и заготовке 
кормов в те годы не могло 
быть и речи. А использова
ние для производственных 
целей электроэнергии пред
ставлялось делом далекого 
будущего. Существовавшие 
в те годы электростанции— 
очень маломощные — да
вали энергию в основном 
для освещения. Энергово
оруженность в то время со
ставляла три лошадиные 
силы на 100 гектаров ус
ловной пахоты.

А только За последние 
три с половиной года кол
хозы и совхозы области по
лучили 3.370 тракторов, 
1.470 зерновых и 430 сило
соуборочных комбайнов, 
1.042 автомобиля и много 
другой техники, необходи

мой в полеводстве, животно
водстве и сельском строи
тельстве. В общей же слож
ности томские хозяйства 
сейчас имеют в своем рас
поряжении более 5.000 
тракторов, около 2.000  зер- 
Н0.ВЫХ комбайнов, 2.000 
грузовых автомашин и бо
лее 18 тысяч единиц другой 
сельскохозяйственной тех
ники. Теперь на сто гектаров 
условной пахоты энергово
оруженность хозяйств обла
сти составляет 71 лошади
ную силу. По сравнению с 
1940 годом энерговоору
женность возросла в 23 ра
за.

Характерно, что за годы 
нынешней пятилетии потреб
ление электроэнергии в 
сельскохозяйственном про
изводстве неизмеримо' воз
росло. Электричество стало

главнейшей «тягловой си- 
лой» на животноводческих 
фермах и на токах. В обла
сти нет ни одного хозяйства 
и ни одного населенного 
пункта, где 'не применялось 
бы электричество. В колхо
зах и совхозах установлено 
почти 13.500 электродви
гателей, 'общая, мощность 
которых равна силе 85.600 
добрых лошадей.

Все это говорит о том, 
что сельскохозяйственное 
производство — это высоко 
механизированная отрасль 
социалистического народно
го хозяйства.

Советским , крестьянам 
есть за что благодарить 
Коммунистическую партию 
и Советское правительство.

М. НАЗАРЕНКО, 
начальник отдела меха, 
ннзации облсельхозуп- 

равления.
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Не успел оглянуться Гав. 
риил Борисович Наумкин: 
пролетели, прозвенели в 
суете годы. Шестьдесят — 
это уже немало.

— Вот и пришла пора те
бе на пенсию, — говорила 
Анастасия Никитична мужу.

Он отмалчивался, порой 
сердился; «Годы, конечно, 
не те. Однако погодите спи. 
сьгвать».

Настало время, в совхозе 
«Молчановский» проводили 
своего механика на заслу. 
женный отдых. Торжество

Разговор на этом обры. 
вается. Наумкин продолжа
ет извлекать детали. Мне хо
чется получить ответ на мой 
главный вопрос. Наверное, 
сколько, людей, увлеченных 
овойм делом—столько мо
жет быть и ответов.

— Видишь вот этот обык
новенный ключ? Так вот, я 
без него жить не. могу...

А я подумал, что вот так 
однажды взял сельский па
рень в руки ключ и подру. 
жился с ним на всю жизнь. 
Случилось это, когда впер-

КЛЮЧИ
счастья

устроили, но для Наумкина 
все это было не в радость.

Впервые за долгие годы 
не вышел на работу. Под
нялся по привычке рано, да 
вспомнил, что с этого дня 
он уже пенсионер. Потяну
лись дни, один другого тя
гостнее. На четвертый день 
не выдержал, пошел в кон-, 
тору.

Дома жена всплеснула ру- 
'ка.ми:

— Отдыхал бы ты, зачем 
тогда людей на пенсию про
вожают... — и не договори
ла. встретив взгляд мужа. В 
его глазах была радость.

С пенсии на работу. Каж
дый раз, когда я встречаю 
таких людей, мне хочется 
понять, в чем суть происхо
дящего. Что заставляет их 
снова возвращаться в строй?

Я встретился с ним, когда 
рабочий день подошел к кон
цу. Совхозные мастерские 
опустели. Похоже, Наумкин 
не собирался уходить. Не 
спеша стал разбирать насос. 
«Выбрасывать жалко, хоть 
они и списанные. Из двух-то 
один соберу, послужит 
еще», — оказал он мне.

вые пришлось повозиться с 
молотилкой. Сейчас не пом
нит Наумкин, что с ней бы
ло. Да и тогда он не смог 
бы ответить. Просто отказа
ла, застопорилась. С какой 
стороны подойти к ней? А 
снопы все прибывают. Каж
дый норовит осведомиться; 
«Ну что там? Скоро?» От
крыл барабан — зерном 
пахнуло. То ли этот знако
мый до боли запах свежего 
зерна, то ли вопрошающие 
взгляды односельчан подей
ствовали, но пришло силь
ное желание наладить моло
тилку. Почти всю перебрал. 
И вот зашумела, задрожала 
машина, механизмы снова 
пришли в движение. Подо
шел председатель колхоза, 
руку пожал: «Смекалка у 
тебя, парень, есть. Выручил, 
спасибо!» Вытирая пот ру
кавом, грязный и счастли
вый, стоял Наумкин. С тех 
пор и утвердилась за ним 
слава механизатора.

Говорят, человек счаст
лив, когда у него есть люби
мое дело. Вдвойне счастлив 
тот, кто видит плоды своего 
труда.

Свой первый трактор кол
хозники доверили умелым 
рукам молодого механизато
ра.

— Такое не забывается. 
Все село вокруг первенца 
собралось на диковинку по
глядеть. Да не иностранный 
какой-нибудь «Фордзон», а 
нашенский, отечественный 
— «Красный путиловец».

Вручили трактор парню. 
Шуточное дело, первый раз 
увидел — и вот те на... 
Долго пришлось походить 
вокруг него. С инструкция
ми день и ночь не расста
вался.

Сделана первая борозда. 
Метров пятьдесят проехал, 
не выдержал, спрыгнул, в 
руки свежей земли взял. И 
в душе молодого трактори
ста тоже пролегла глубокая 
отметина. Не думал раньше 
о свое.м житье-бытье. А сей
час воскресли в памяти дет
ские годы. Словно во сне он 
слышит возбужденные голо
са взрослых; «Ленин, рево
люция, земля...» Не мог он 
тогда понять, что в деревню 
новая жизнь стучалась. 
Стоит в борозде Гавриил 
Наумкин у своего трактора, 
мысли захлестывают, будо
ражат. Еще больше захоте
лось приносить пользы род
ному колхозу.

Не только на тракторе 
работал Наумкин. Немудрен 
крестьянский инвентарь тех 
лет; косилка, молотилка, 
двухкорпусный плуг, да 
все равно из строя выходил. 
Исцеляли его добрые руки 
механизатора.

Встретил как-то Наумки- 
иа председатель колхоза;

— Парень ты способный, 
учиться на тракториста по
едешь. Хоть и грамотешки 
маловато, умом доберешь.

Всего лишь на год воз
вратился после курсов в 
родндй колхоз. Первая МТС 
в районе образовалась, наз
начен был Наумкин заведу
ющим мастерской,

...Мы сидим в избе Наум- 
ки'Ных.

— Бабушка, ты бы город
скому человеку грибов при
несла да -вареньица.

Бабушкой он называет

свою жену. И, уже обра
щаясь ко мне:

— Малина у нас отмен
ная. С молочком бы испро
бовал. Своя ведь.

Анастасия Никитична 
хлопотала на кухне, звенела 
посудой, Гавриил Борисович 
вспоминал:

— Славное то было вре
мя...

Мне, рожденному уже в 
военные годы, далеко не 
безынтересно было слуша:[ь 
его рассказ. «Славное вре
мя»... Знать, не жалеет он 
о беспо,койной молодости, 
гордится прожитым.

Гавриил Борисович прино
сит папку, достает оттуда 
брошюру «Опыт Галкинской 
МТС Томской области».

— Читай! Здесь все в точ
ности, как было. А вот на 
фотографии Яков Назарен
ко. Вместе начинали.

«...Эта МТС была моло
дой и единственной станци
ей в районе. Она еще не 
имела в то время хорошей 
материально - технической 
базы и квалифицированных 
механизаторских кадров...»

Да,, вот она —• история. 
Ее делали такие, как Я. Г. 
Назаренко, Г. Б. Наумкин. 
Простые крестьяне. Может 
быть, от других они отлича
лись настоящей привязан
ностью к технике и большей 
ответственностью за пору
ченное дело. Первый колхоз, 
первый трактор, первая 
МТС... И они же первыми 
оказались наставниками 
всех тех, кто приходил ра
ботать на трактор, в МТС, 
они первыми ковали меха
низаторские цадры.

В годы войны в МТС на
считывалось тринадцать гу
сеничных тракторов да око
ло тридцати — колесных. 
Запасных частей к ним не 
было. Приходилось подолгу 
не выходить из мастерской. 
Сами растачивали кольца, 
шлифовали коленчатые ва
лы, . реставрировали от
дельные детали. Приехал 
однажды в поле. Девчата, 
перепачканные мазутом, со 
слезами встречают — не за
водятся тракторы. СТЗ ру
кояткой заводили, мужицкая

сила нужна,' а здесь жен
ские руки. «Голубки вы 
мои... Ох, и достается же 
вам».

Уже будучи .механиком по 
животноводческим фермам в 
Молчановском совхозе,
как и прежде, до всех тон
костей новых машин Наум
кин доходил сам.

Детально изучил устрой
ство поступивших в совхоз 
доильны.х' аппаратов. ;С.мон- 
тировали систему в -Федо
ровском' отделении. Немно
го врекени прошло — 
встречает Наумкина тогдаш
ний зоотехник отделения и 
давай:

— Автодоилку сделал, а 
толку, понимаешь, никако
го... Коровы молоко сбави
ли. Доили вручную — так и 
будем доить!

Обидело это Наумкина! '
— Не будете вручную...
Подолгу не уходил Наум

кин с фермы, рассказывал, 
обучал животноводов прави
лам пользования установ
кой.

...В комнате у Наумкина 
большие настенные часы. 
Покачивается маятник: тик- 
так, тик-так. Когда в тиши
не раздается двумерный 
бронзовый бой, Гавриил Бо
рисович обязательно посмот
рит на стенку; «Идут...» 
Вспоминает свой юбилей — 
двадцать пять лет работы в 
сельском хозяйстве. Тепло 
чествовали юбиляра. Много 
добрых,, теплых слов было 
сказано. Пионеры в красных 
галютуках с цветами при
шли, до слез растрогали. На 
том вечере часы подарили:

— Пусть они отсчитают 
еще ровно столько твоего 
труда, Борисович,— золотой 
юбилей справим...

Стали эти часы для него 
символом жизнедеятельно
сти.

— Вот так, парень! Всю 
жизнь в дружбе с ключом, 
отверткой... Как же я могу 
с ними расстаться? *

Часы отбивают время. 
Проходят дни, месяцы, го
ды... Уверенно идут -часы 
Наумкина. •<

Г. ДУДЕНКО,
с. Молчаново.
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Штукатура Ларису Ко
ноплину из строительного 
управления № 31 треста 
«Томскгазстрой» знают не 
только как отличную работ
ницу, но и как хорошего об
щественника. Лариса — се
кретарь комсомольской ор
ганизации управления.

Фото Н. Лесникова.

Движение за ежедневное 
пертвьшолнение норм роди
лось в Орловском леспром
хозе по инициативе Влади
мира Лаврентьевича Давы
дова. Бригада Владимира 
Лаврентьевича возглавляет 

шеренгу передовиков При- 
кетья. Она успешно освоила 
двухсменный метод работы.

В -октябре бригада Давы
дова добилась очень высо
кой выработки — заготови
ла 5.096 кубометров леса. А 
на днях из Орловского лес
промхоза пришло приятное 
сообщение. Коллектив, ру
ководимый В. Л. Давыдо
вым, выполнил годовое обя
зательство — заготовил 35 
тысяч кубометров древеси
ны.

НА СНИМКЕ: В. Л. Да
выдов.

Фото в. Федорова.
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П РАКТИКА добычи по
лезных ископаемых по
казала, что открытый 

способ разработки более 
экономичен по сравнению 
с подземным. Он широко 
применяется как в нашей 
стране, так и за рубежом. 
При этом главное условие 
успешной разработки заклю
чено в обеспечении устойчи
вости бортов карьеров. Ча
сто они подвержены ополз
ням, обвалам и многим дру
гим неблагоприятным инже
нерно-геологическим явле
ниям. В связи с этим из 
строя нередко выходит мощ
ное горнотранспбртное обо
рудование, приостанавлива
ются работы.

Чаще всего это возникает 
как следст1вие неправильно
го выбора проектировщика
ми общего угла накло.на 
борта карьера. И дело здесь 
не в какой-то ошибке, а в 
том, что проеятиравщики 
иногда не имеют достаточ
ных данных по всему ком
плексу природных' факторов 
будущего карьера; физико-

географических, гидрогеоло
гических и особенно инже
нерно-геологических.

•На территории Сибири 
нет специального научно- 
исследовательского институ
та по выявлению инженерь 
но-геологических условий 
строительства карьеров.

Исследовать условия бу
дущих разработок полезных 
ископаемых взялись томские 
ученые.

Коллектив политехников 
под руководством профессо
ра Ф. П. Нифонтова кури, 
рует крупнейший Канско. 
Ачинский угольный бас
сейн. Для недавно соз
данной в Томском йнженер- 
' ио-строительном институ те 
лаборатории прогнозирова
ния, инженерно-геологиче
ской оценки устойчивости 
бортов карьеров объектом 
исследования стали уголь
ные месторождения Кузнец
кого бассейна. На его тер
ритории насч1ИТЫ'Вается 15 
действующих карьеров и 
проектируется целый ряд 
новых. Только один Талдин-

ский угольный карьер при 
полном его развитии будет 
давать 20 миллионов тонн 
угля в год. А проектная 
глубина его составит всего 
200— 250 метров.

Проблема устойчивости 
бортов таких сверхмощных 
карьеров становится зада
чей сегодняшнего дня. Для 
ее решения наша лаборато
рия по хоздоговорам с гео
логоразведочными организа
циями треста «Кузбассугле- 
геология» ведет комплекс 
исследований.

Для обработки проб, по
лученных при бурении, при
меняются новые, очень эф
фективные радиотехниче
ские и ультразвуковые ме
тоды изучения свойств гор
ных пород. К примеру, про
цесс определения объемного 
веса обычным путем длится 
30 минут, а с помощью ра
диотехники — одну минуту, 
■ультразвуковой метод по
зволяет получить данные по 
многим показателям иссле
дуемой породы. Новые мето
ды дают нам возможность 
перенести лабораторные 
операции в полевые усло
вия, что в значительной ме
ре сократит количество об- 
разцо'В, направляемых для 
исследования в лаборато
рию.

Главное в проектирова
нии карьера — правильно 
определить общий угол на. 
клона борта. При завыше
нии этого угла по'является 
опасность, что борт оползет, 
в случае занижения — удо
рожается стоимость добычи 
полезного ископаемого. На
ши сотрудники вносят кор
рективы и в действующие 
карьеры.

Недавно лаборатория до
казала, что на Кедровском 
карьере угол наклона бор
тов может быть увеличен. 
Если карьер выполнит нашу 
рекомендацию, то будет ра
ботать намного рентабель
нее.

В перспективном плане 
лаборатории значится р а^ . 
та по составлению инженер
но-геологической карты 
Кузнецко'го угольного бас
сейна применительно к раз
работке открытым способом. 
Такая карта крайне необхо
дима для геологоразведоч
ных и проектных организа
ций. Она позволит им. более 
правильно решать вопросы, 
связанные с проектировани
ем, строительством и оцен- 
кой устойчивости бортов. Is 

В. ОЛЬХОВАТЕНКО, 
научный руководитель 
лаборатор ш, и. о. до
цента Томского ниже, 
иерно - строительного 

института.
♦

НА СНИМКЕ: научный
руководитель лабораторнн( 
В. Б. Ольховатевко и стар, 
ший лаборант Л. Н. При- 
скотрова за иссяедованнем 
горных пород.

Фото В. Лимаренко.
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I РЕГУЛЯТОР  
I СВАРКИ
£ Втрое .повышает производи- 
£ тельность аппаратов контакт- 
£ ной сварки электронная при- 
£ ставка, созданная специалн- 
£ стами Ленинградского поли- 
£ технического института имени 
£ М .  И. Калинина в содружестве 
£ с коллективом завода «Элек. 
£ трик». Она автоматически 
£ контролирует и регулирует 
ё весь технологический про

цесс. Новинка предназначена 
для использования в разтич- 
ных отраслях промышленно, 
ети.

ПО НОВОЙ  
ТЕХНОЛОГИИ
Без отходов теперь изготов

ляют детали для плоскошли- 
фбвальных агрегатов на Л и. 
пецком станкостроительном 
заводе. Прежде их штампова
ли на кузнечных прессах, а 
затем обрабатывали на то

карных станках. При этом мне. 
го металла уходило • струж
ку. Сейчас заготовки делают
ся на специальных прессах е 
применением токов высокой 
частоты. Детали получаются 
настолько точными, что не 
требуют дополнительной об. 
работки. Каждая третья де
таль теперь производится' из 
сэкономленного металла.

Новую технологию обработ. 
ки предложили новаторы 
предприятия инженер В. Казь
мин и слесарь Г. Лагуткнн.

1ТАСС].

М Н И М А Я  З А Б О Т А
НА КОНТРОЛЕ- СТРОИТЕЛЬСТВО БЛОКА ОЧИСТНЫХ СООРУЖЕНИЙ

В статье «Оперативные 
посиделки», опубликованной 
в «Красном знамени» 5 ок
тября, резкой критике под
верглись руководители стро
ительных организаций за 
крайне медленные темпы 
строительства блока очист
ных сооружений.

И вот спустя больше ме. 
•сяца я снова на строитель
ной площадке. Что здесь 
изменилось? Каков темп ра. 
боты? Может, следует напи
сать репортаж о скором за
вершении этого важного 
объекта:, ведь сдача его в 
эксплуатацию сулит снять 
город с «голодного» водяно
го пайка?

В прорабской комнате ви
сит сетевой график произ
водства работ, в котором 
расписан весь цикл не толь
ко по месяцам, но и по дням 
и даже по часам. Указано, 
какие работы. _ когда, каки
ми силами и ср'едствами вы
полнять, сколько рабочей си
лы на это требуется.

Объединение предприятий 
строительных материалов 
обязано обеспечивать строй
ку согласно сетево.му графи
ку железобетонны.ми изде- 
лия.ми, узлами и конструк
циями, арматурой-И бетоном. 
На стройплощадке два подъ
емных крана, другие меха
низмы, энергетическая осна
стка для производства мон
тажных работ.

А какие люди тут трудят
ся! Знакомишься с ними, на
блюдаешь, как сцорится в

их руках работа, и невольно 
хочется воскликнуть: «Да с 
такими людьми горы сокру
шить можно!» Тут встре
тишь, например, известную 
в Томске передовую брига
ду, возглавляемую кавале
ром ордена Ленина ком
мунистом Н. И. Бонда
ренко. Более двадцати 
лет работает на стройках 
города член этой бригады 
мастер широкого профиля 
В. Я. Оке. Не отстают от ве
теранов, переняв их трудо
вой почерк, и молодые ра
бочие. Другой передовой 
бригадой строительного уп
равления № 3 до последне
го времени руководил ком
мунист. депутат районного 
Совета студент-заочник 5-го 
курса ТИСИ В. С. Лахтюк. 
Сейчас он в связи с боль
шой учебной нагрузкой по
просил временно освободить 
его от бригадирства, пере
дав руководство бригадой в 
надежные.руки своего уче
ница Якова Ли.

Рука об руку’ со строите
лями работают специалисты 

■ субподрядных организаций. 
Вот, к примеру, сварщик 
участка «Сибпефтехиммон- 
тажа» депутат. райсовета 
Г. П. Соловьев. За девять 
лет работы он стал признан
ным .мастером — дипломи
рованным сварщиком 6-го 
разряда. Его с.менпая вы
работка — 120 — 130 про
центов нормы. Не раз выво
дил, СБОЮ бригаду на район
ную Доску почета руководи
тель елкарей-монтажников

этого же участка Э. Г. 
Шлехт.

Вот почему я шел на по
следнюю планерку 12 нояб
ря 1969 года в надежде, что 
строители нашли, наконец, 
себя, преодолели отставание 
и взяли нужный темп. Но 
мои надежды не оправда
лись. Оказалось, что из 
сметной стоимости объекта 
в 500 тысяч рублей на пер
вое ноября 1969 года освое
но только 340 тысяч.

— По сетевому графику, 
— сообщил прораб В. П. 
Коротков, — мы должны 
сейчас вести наружную шту
катурку цоколя отстойника 
и оконных откосов здания, 
делать кровлю, а мы еще не 
закончили бетонирование 
стен. Но даже при условии 
завершения этой работы 
штукатурить нечего — 
прежде еше нужно выве
сти сам цоколь. Проще го
воря, сделать четырехметро
вой высоты обвод стен по 
периметру отстойника. По 
объему это составляет 321 
кубометр кирпичной кладки, 
а по времени — не меньше 
месяца работы.

Еще хуже обстоит дело с 
сооружением филыров.
Здесь отставание от графи
ка составляет 111 рабочих 
дней. Таким образом, сдача 
блока очистных соооун:енпй 
в назначенные сроки по- 
прежнему находится под уг
розой срыва. Это со всей 
очевидностью показ,ал и 
ГАМ ход плацерш^

Мне очень хотелось до
копаться до истинных при
чин затяжки работ на блоке 
очистки. На самом деле, в 
чем загвоздка? Стройкой 
занимаются солидные орга
низации, на каждой планер
ке присутствуют их руково
дители. Вот и на последней 
были главный инженер Том
ского управления строитель
ства И. А. Пронин, главный 
инженер треста «Томск- 
промстрой» А. Я. Зайцев. 
От строительного управле
ния № 3 треста «Томск-
промстрой» каждый раз при
сутствуют начальник управ
ления В. А. Хавкин, на
чальник производственно- 
технического отдела М. П. 
Алтухов, начальник участка 
В. И. Кожевников и прораб 
на объекте В. П. Коротков. 
Присутствует и главный;, ин
женер объединения пред
приятий строительных ма
териалов А. И. Гныря. 'Уп
равляющий водопроводно- 
канализационным хозяйст
вом А. А. Бычков или его 
главный инженер А. П. Но
виков выступают в роли за
казчиков. Планерки не про
ходят без участия партийно
хозяйственных руководите
лей города. Кворум столь 
представителен, что ему, ка
залось бы, с руки решать и 
проводить в жизнь любые 
вопросы, связанные со стро- 
ительство.м блока очистных 
сооружений, прини.мать и 
реализовать любые идущие 
на пользу делу распоряжег

ния. Так за чем же дело? 
Что мешает столь автори
тетным людям оперативно и 
успешно руководить строй
кой?

Вот какой разговор шел 
на последней планерке, где 
(в который раз!) разбирал
ся вопрос об очередном сры
ве намеченных работ.

— У нас не хватает рабо
чей силы. ОПеМ задержи
вает своевременную выда
чу конструкций и ^арматуры, 
— говорил В. А. ‘Хавкин.

— У меня часто снимают 
с объекта рабочих. ОПСМ 
поставляет арматуру нестан. 
дартных позиций. А субпод
рядчик — участок «Сибнеф- 
техиммонтажа» несвоевре
менно сдает работы под 
строительные циклы, —• 
жалуется прораб В. П. Ко
ротков.

.— Генподрядчик дает не
точные заявки на поставку 
изделий и несвоевременно 
вывозит изделия с предприя
тия, — парирует претензии 
в свой адрес А. И. Гныря.

— Нам не предоставляют
фронта работ. Люди проста
ивают, :— сетует прораб
Томского участка «Сибнеф- 
техим.-чонтажа» А. А. Пет
ров.

И так далее, и тому по
добное.

А теперь посмотрим, кто 
же кого задерживает и по
чему. Еще 5 ноября брига
да «Сибнефтехиммонтажа» 
закончила сварочные работы 
на днище и стенках на пло

щадке фильтров, но до сих 
пор не провела их испыта
ния и не сдала эти участки 
генподрядчику под работы 
следующего цикла.

Если считать чохом, то по 
тоннажу ОПСМ обеспечива
ет объект арматурой нор
мально. Но чох есть чох. 
Всю арматуру подряд ва
лить не будешь. Она идет 
строго по позициям. Так вот, 
из-за несвоевременной и 
нестандартной поставки ар
матуры по позициям часты 
простои. И происходит это 
только из-за отсутствия 
четкой связи между руково
дителями ОПСМ и СУ-3. 
Заказало СУ-3 в ОПСМ кар
касы под колонны из 
уголкового железа. А там 
их изготовили не в про
странственной, а в плоской 
форме. Что делать с ними 
Короткову? Сваривать на 
месте — нужна специаль
ная площадка, а ее выби
рать негде. Да и работы 
двум сварщикам на неделю 
с лихвой хватит. Между 
тем на заводе все это мож
но было сделать легко и 
просто. Там есть сварочные 
полуавтоматы.

Подобных фактов — мно
жество. За срыв поставок 
тех или иных материалов, 
невьпТолиение того или ино
го пункта решения, приня
того сами.ми же участника
ми планерки, никто ника
кой ответственности не не
сет. Да никто ее по серь
езному, й не спрашивает.

5 ноября записали, к при
меру, в протоколе в адрес
A. И. Гныри: «Принять к 
сведению его заявление, что 
плиты П-01 в количестве 
10 штук будут завезены на 
площадку 10 ноября». Не 
выполнил. На очередной 
планерке 12 ноября этот 
пункт перекочевал в оче
редной протокол с трафа
ретным: «Принять к сведе
нию заявление А. И. Гны
ри, что все плиты будут за
везены к 17 ноября».

Кое-кому из руководите
лей, несмотря на категори
ческое запрещение  ̂ выше
стоящих организаций, ниче» 
го не стоит снять какую- 
либо бригаду (где их и без 
того не хватает) с блока и 
направить ее на другой объ
ект. 4 ноября, например, 
управляющий  ̂ трестом 
«Томскпромстрой» тов. Ел- 
фимов дал команду тов. Хав
кину перевести 10 рабочих 
на другой объект.

Насколько несерьезно от
носятся некоторые руково
дители строительных орга
низаций к сооружению бло
ка, показывает и такой 
факт. На планерках не раз - 
ставился вопрос о немедлен
ной прокладке наружных 
коммуникаций. Эта работа 
поручалась Спецстрою № 1 
треста «Томскжилстрой». • 
Руководители Спецстроя да
же вни.мания не обращали 
на эти разговоры — знали, 
что все равно никому ниче
го за срыв работ не будет.
А на последней планерке 
все застыли от удивления, 
выслушав заявление на- 
чаль!шка Спецстроя № 1
B. И. Гущина:

— Когда проложите на
ружные ком.муникации? — 
спросили его.

— Все сделаем к 1 апре
ля.

— ...Как же к 1 апреля, 
когда весь блок надо сдать 
в эксплуатацию 15 марта?

— Можно раньше, а если 
хотите, можно хоть к посл^ 
завтрашнему дню, — отве. 
ТИЛ т. Гущин.

Что это, шутка? Нет, это 
один из характерных фак
тов истинного отношения 
одного из руководителей 
строительных организаций к 
важнейшей коммунальной 
стройке города. Дальше уж, 
как говорится, ехать некуда.

Не будем говорить, в ка
кую копеечку влетит госу
дарству прокладка наруж
ных коммуникаций вручную 
теперь, когда грунт с каж
дым днем промерзает все 
глубже. У исполнителя до 
сих пор нет даже графика 
на производство земляных 
работ. Кстати, и о других 
«копеечках». Уже теперь, 
по заявлению В. А. Хавки
на, на блок нужно не 50 
постоянных рабочих, как 
летом, а в три раза больше, 
потому что зима создает 
дополнительные трудности, 
преодоление которых требу
ет дополнительных затра?. 
На сегодняшний день, по 
справке начальника СУ-3 
В. А. Хавкина, перерасход 
только пиломатериалов со
ставил около 2U0 кубомет
ров (каждый из них стоит 
40 рублей), а всего в связи 
с похолоданием лишних 
денег затрачено более 12 
тысяч рублей.

Вывод: строительство
блока будет лихорадить до 
тех пор, пока тт. Пронин, 
Хавкин, Елфимов, Гныря, 
Гущин и все другие руково
дители строительных орга
низаций, . причастных к 
сооружению блока, не по
кончат с мнимой заботой об 
этой важной стройке.

К. БЕЛЯЕВ.
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КОМБРИГ

в  годы борьбы за осво
бождение Сибири и Дальне
го Востока от интервентов 
и белогвардейцев мне до
велось познакомиться с 
легендарным героем граж
данской войны Степаном 
Сергеевичем Вострецовым.

Юность его прошла в го
роде Омске. Семнадцатилет
ним парнем работал у куз-. 
неца-частника, а потом по
ступил на фирму «Си. 
бирская компания». Здесь он 
сформировался как созна
тельный рабочий и приоб
щился к нелегальной рево- 

• люционной деятельности, 
хранил и распространял 
подпольную литературу. 
Участвовал в забастовках. 
Вступил в ряды социал-де
мократической партии.

Вскоре Вострецова взяли 
на действительную службу 
в 44-й Сибирский стрелко
вый полк. В 1909 году Сте. 
пан Сергеевич был осужден 
за агитацию в войсках на 
три года тюрьмы. После вы
хода из тюрьмы его призва. 
ли в армию и определили 
кузнецом в 54-й стрелковый 
полк 14-й Сибирской стрел
ковой дивизии.

Группа солдат во главе со 
Степаном Вострецовым чи
тала в казарме запрещенную 
политическую книжку, ког- 
да неожиданно вошел офи
цер. Он потребовал по
казать книгу и за отказ 
ударил Вострецова по ли

цу. Степан Вострецов 
был гордым и самолю
бивым, он не терпел унизи
тельного для солдата мордо
бития. Опалившись гне
вом, он выхватил из пи
рамиды штык и бросился 
на офицера. Тот успел вы
скочить на улицу. Штык 
вонзился в дверь.

Вострецова немедленно 
арестовали и заковали в 
кандалы. Он вновь попал 
под суд военного трибунала. 
Расстрел был заменен от
правкой на фронт.

На войне Вострецов нахо- 
ДИ.ЧСЯ до 1918 года, был на
гражден тремя георгиевски
ми крестами и за боевые за- ■ 
слуги произведен в пралор- 
щики.

Революция застала С. С. 
Вострецова на северо-запад
ном фронте. В февральские 
дни его избирают в полко
вой комитет.- В 1918 году он 
добровольно вступает в 
Красную Армию. Во втором 
Петроградском полку после, 
довательно занимает долж
ности от помкома роты до 
командара полка.

Началась борьба против 
Колчака. С. С. Вострецов 
командует 242-м Волжским 
полком. За умелое руковод
ство полком при взятии Че
лябинска С. С. Вострецов 
награждается первым орде
ном Красного Знамени.

Красная Армия, не давая 
передышки колчаковским

бандам, стремительно про
двигалась на восток.

Фронт белых стал неудер
жимо откатываться к Ом
ску. Колчак требовал от 
своих генералов отстаивать 
Омск во что бы то ни стало.

Отстоять Омск белогвар
дейцы не смогли. Началась 
эвакуация. Первыми бежа
ли иностранные посольства 
и войска интервентов. А 12 
ноября 1919 года выехал в 
бронепоезде Колчак под ох
раной чехов.

Весь день полк Вострецо
ва готовился к походу. Под 
прикрытием темной ночи 
бесшумно стали продви
гаться к Омску. Чтобы за
маскировать продвижение, 
командир полка распорядил
ся полозья саней смазать 
салом, а ноги коням обер
нуть мешковяеой или рого
жей. Сам Вострецов ехал 
впереди.

В тумане раннего зимне
го утра 13 ноября полк ос
тановился в окрестностях 
Омска. Разведка доносила о 
наличии в городе большого 
количества войск, запасов 
снаряжения и продовольст
вия.

В этот же день вечером 
красноармейцы открыли 
огонь по станции Куломзи- 
но. Через час Вострецову 
сообщили, что станция го
рит. Он повел полк в на
ступление. Отборные кава
лерийские части противника

отстреливались, отходили 
на воРток. Станция Кулом- 
зино была взята. Полк с бо
ем продвигался вперед.

Около Иртьппа пришлось 
остановиться. Мост через 
реку- был взорван. Приходи
лось искать путь для пере
правы. Ночная мгла закры
вала восточный берег.

Морозы уже сковали си
нюю гладь Иртыша. Полк 
начал переход на другой 
берег. Тонкий лед гулко 
трещал. Когда переправа 
была закончена, Вострецов 
отдал приказание:

— Первому батальону за
нять район железнодорож
ного моста для охраны пу
ти ВОЗМОЖ1НОГО отступления 
и предостережения от удара 
с тыла.

С остальными силами ко
мандир двинулся на станцию 
Омск.

Небо заволокло тучами, 
нависла тьма. Мороз зло 
жег щекя. Бойцы бесшу.мно 
пр0|двигались к станции. По 
дороге захватили несколько 
колчаковских солдат н офи
церов. У ординарцев ото
брали до трех десятков паке
тов. Вблизи станции Востре
цов остановил полк, прика
зал занять все перекрестки 
и ни в коем случае не от
крывать огня. Всех идущих 
задерживать без стрельбы.

Отдав эти распоряжения, 
Вострецов с командиром ба

тальона, двумя командира
ми рот и двумя красноар
мейцами пошел на о,танцию. 
Стоявший у входа '  караул 
принял их за офицеров и 
беспрепятственно пропустил 
на перрон.

На первой линия стоял 
товарно-пассажирский по
езд. Вострецов и его спутни
ки подошли к кондуктору, 
списывающему номера ваго
нов.

— Что это за поезд и ку
да он идет? — спросил его 
Степан Сергеевич.

— Это воинский эшелон, 
идет на Татарку.

Взял фонарь ИЗ рук кон
дуктора, предварительно 
сказал ему, кто они такие, 
Вострецов с краоноармейца- 
ми вошли в один из ваго
нов.

— Вылезай, приехали! — 
крикнул Вострецов.

Мимо плеча его пролете
ла пуля. Она наповал убила 
ординарца командира полка 
Семена. Вострецов немного 
пошатнулся, вьшалил всю 
обойму маузера вдоль сте
ны.

За столом сидела компа
ния из шести человек, один 
из них в форме генерала 
спросил Вострецова о цели 
прихода.

— Хочу знать, куда идет 
эшелон, — крикнул Врстре- 
цов.

— Идите, справляйтесь у 
коменданта, — в резкой 
форме ответил генерал.

— Я требую, чтобы вы 
сказали. Я — красный ко
мандир, —  проговорил Сте
пан Сергеевич.

Генерал принял слова Во
стрецова за шутку.

— Вы дурака не валяйте ■ 
и дураков не ищите, — ска
зал он. — Красные в ста 
верстах отсюда.

— Руки вверх! — ско
мандовал Вострецов.

Все находившиеся в ваго
не офицеры и генерал под
няли руки.

Обращаясь к генералу, 
Вострецов сказал;

— Город занят красны
ми. Немедленно телеграфи
руйте командирам частей, 
чтобы сложили оруж'ие.

Генерал стал передавать

приказание. Через десять- 
пятнадцать минут под крики 
«ура» станция Омск была 
занята красными войсками.

Это было 14 ноября 1919 
года.

Я встретился с С. С. Во- 
■ стрецовым в 1922 году на 

станции Урульга в Забай
калье. К этому времени уже 
успели истлеть кости белого 
адмирала Колчака, но на 
Дальнем Востоке еще хо
зяйничали интервенты. Пос
ле разгрома Колчака 242-й 
Волжский полк в составе 
27-й Омской Краснознамен
ной стрелковой дивизии ус
пел не раз отличиться в бо
ях с белополяками и в раз
громе Кронштадтского мяте
жа. На груди прославленно
го полководца С. С. Востре
цова сияли два ордена Крас
ного Енамени. Степан Сер
геевич уже командовал ка
валерийской бригадой'.

Это было в день Первого 
Мая. Стояла хорошая солнеч. 
нал погода. На трибуну.под
нялся комбриг С. С. Востре
цов. Высокий, стройный, в 
длинной шинели, в буденов
ке, на боку кольт. Проходит 
праздничный парад войск. 
Его принимает командир 
бригады. С приветствиями 
выступают представители 
Дальбюро ЦК РКП{6), мест
ных партийных, советских и 
комсомольских организаций. 
Последнему слово было пре
доставлено мне, комсомоль
цу, рабочему паровой мель
ницы. Заранее была написа
на речь на бумаге, но, уви
дев перед собой море людей 
и знамен, я от волнения так 
растерялся, что ничего не 
мог разобрать в своих за
писях. Поэтому стал гово
рить без бумажки.

— Товарищи, разрешите 
передать вам пламенный 
привет от юных партизан 
Забайкалья и Дальнего Во
стока. Наша непобедимая 
Красная Армия рождена Ве
ликим Октябрем, наши слав
ные .конармейцы воспитаны 
партией большевиков. Мы 
заверяем вас, наши славные 
конармейцы, что если госпо
да-буржуи посмеют еще на 
нас напасть, мы, бывшие 
партизаны, по первому зову 
правительства подымем 
свои боевые клинки.

Оркестр грянул «Интерна
ционал». Командиры взяли 
под козырек, приложил ру
ку к голове и я, не замечая 
того, что в левой руке у ме
ня зажата кепка.

После парада ко Мне по
дошел Степан Сергеевич.

— ,А у вас, комсомол. — 
сказал он, улыбаясь, — по
лучилось совсем по-пионер
ски. Руку приложил к непо-. 
крытой голове. — И, заме
тив мое смущение, добавил:
— Это пустяки; Главное — 
всегда быть начеку. Держи 
наготове партизанский кли
нок.

И другой случай запом
нился мне на всю жизнь. 
Однажды комбригу доложи
ли, что из-за неправильной 
ковки одна лошадь охроме
ла. Другой бы начальник 
раскричался, наказал бы 
виновника, но Степан Серте- 
евич был командиром дру
гого склада. Он учил бойцов 
личным примером. Пошел в 
кузницу, собрал кузнецов, в 
короткой беседе выяснил, 
что ошибка произошла из-за 
неопытности кузнеца. По
том приказал поставить ло
шадь в станок, взял в руки 
клещи и молоток. Через не
сколько минут лошадь была 
подкована на все четыре но
ги. Закончив дело, Степан 
Сергеевич весело крикнул 
бойцу Петрову:

— А ну, кузнец, прини
май работу!

Петров осмотрел ноги ло
шади и восхищенно покачал 
головой.

— Отлично сделано, то
варищ комбриг. — смущен
но произнес он, — ничего 
не скажешь. Постараемся и 
мы. Поверьте моему слову
— будем ковать не хуже 
вас.

— Верю, товарищи, ве
рю, что научитесь, — похло
пав Петрова по плечу, ком
бриг вышел из кузницы.

—:Если разобраться, ком
бриг — это тот же генерал,
— сказал старый солдат Ни- 
каядр Бурдинский.

— Конечно, генерал, — 
подтвердил Петров.

■— Вот я и говорю — ге
нерал, — горячился Бур

динский. — Но не в этом 
суть, братцы... Я вот прошел 
все фронты, а ни разу не 
видал, чтобы царские гене
ралы ковали лошадей. А  вот 
наш красный ' генерал — 
подковал.

— За таким генералом, 
паря, не страшно в огонь и 
в воду, — произнес кто-то 
Из сибиряков.

В боях за Спасек С. С. 
Вострецов командовал свод
ной группой войск. В этом 
бою он лично расстрелял из 
орудия вражеский бронепо
езд. За взятие Спасска Во- 
стрецо'в был награжден 
третьим орденом. Красного 
Знамени.

После победы, под Спас
ском и Никольск-Уссурий- 
ском бойцы под коман
дованием С. С. Вострецова,' 
преследуя врага, вступили 
25 октября 1922 года во 
Владивосток.

1922 год. Дальний Во
сток освобожден от интер
вентов. Но по советской 
земле бродили еще отдель
ные недобитые банды.

Снаряжается Охотск- 
Аянокая экспедиция для 
разгрома банды Пепеляева. 
Ее возглавляет Степан Сер
геевич Вострецов, помощ
ник командира второй При
амурской стрелковой ДИВИ
ЗИИ. Экспедиция действует 
в невероятно трудных усло
виях Крайнего Севера, но 
блестяще выполняет свое 
за,дание. Банда ликвидиро
вана, а сам Пепеляев пле
нен. За эту операцию С. С. 
Вострецов удостаивается 
четвертого ордена Красного 
Ена'мени.

Прошли годы. Но когда я 
слышу песню о дальнево
сточных партизанах, кото- _ 
рые на Тихом океане свой 
закончили поход, я всегда 
вспоминаю Степана Серге
евича Вострецова — леген
дарного reipoH гражданской 
войны, рабочего-кузнеца, 
чуткого товарища, бесстраш
ного большевика, талантли
вого полководца, близкого 
друга молодежи.

К. ШЕСТОВ,
бывший красный партизан.

ШЖП ■ЖЖЖВШЖНЖМ ■ Ж.ВЖ1 ГЖ!

О О Б И Л Е Н И Я

. П о д г о т о в к а  к 100-летию  
со дня рождения В. И. Ленина
СОФИЯ, 15 ноября. 

(ТАСС). Вопросы подготов
ки к 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина обсуж
дены на расширенном пле
нуме Сливенского окружно
го комитета БКП. Выступая 
с докладом, секретарь ок
ружкома С. Надев подчерк
нул, что важнейшим меро

приятием в подготовке к 
знаменательной годовщине 
является массовое социади- 
сТическое соревнование. В 
округе будут проведены 
итоги работы бригад комму
нистического труда. Луч
шим из лучших будут • вру
чены специально учрежд§н- 
ные золотые значки с изо
бражением В. И. Ленина.

Пленум обратился ко 
всем трудящимся округа с 
призывом активно вклю
читься в соревнование в 
честь юбилея 100-летия со 
дня рождения В. И. Лени
на. Окружком принял широ
кую программу празднова
ния юбилея, включающую 
изучение ленинских трудов, 
собрания и вечера.

Слово
чехословацких
сталеваров

ПРАГА, 17 ' ноября.
(ТАСС); В трудовое дви
жение чехословацких тру
дящихся, начавшееся в 
ответ на призыв сентябрь
ского пленума ЦК КПЧ 
о развертывании трудо
вой инициативы в честь 
25-й годовщины освобожде
ния Чехословакии Совет
ской Армией, включился 
еше один большой отряд ра
бочего класса страны — ме
таллурги. ПpeдcтaвиJeли 
профкомов сталелитейных 
цехов пяти гигантов чехо
словацкой индустрии приня
ли на днях на своем совеща
нии в Остраве открытое 
письмо всем руководителям 
металлургической промыш
ленности республики, в ко
тором поддерживают призыв 
ЦК КПЧ о развертывании 
трудовой инициативы и 
предлагают начать с 1 янва
ря 1970 года в масштабах 
всей страны социалистиче
ское соревнование между 
отдельными сталелитейны

ми цехами за .лучшие про
изводственные показатели.

ОТКРЫТИЕ 
XXXI СЪЕЗДА 
КОМПАРТИИ 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ

ЛОНДОН, 15 ноября. 
(ТАСС). В зале муници
пального совета лондонско
го района Кэмден-таун се
годня открылся XXXI съезд 
Коммунистической ' партии 
Великобритании. В его рабо
те принимают участие деле
гаты, представляющие око
ло 30 тысяч членов партии.

На рассмотрение съезда 
внесены проекты несколь
ких основных резолюций, 
подготовленные исполкомом 
партии, в том числе резолю
ции «О монополиях, един
стве левых сил и Коммуни
стической партии>> и «О 
борьбе за мир в Европе».

Съезд продлится 4 дня.

Важная инициатива
ПАРИЖ, 15 ноября. 

(Корр. ТАСС). Предложе
ние социалистических госу
дарств—участников Варшав
ского Договора о проведе
нии в Хельсинки общеевро
пейского совещания по во
просам безопасности и мир
ного сотрудничества в Евро
пе — важная инициатива, 
которая открывает перспек
тиву развития Европы в ус
ловиях разрядки напряжен
ности, системы коллектив
ной безопасности и сотруд
ничества, заявил сегодня в 
интервью корреспонденту 
ТАСС член Национального 
совета мира французского 
движения за мир Ив Шоль- 
ер.

Создание системы коллек
тивной безопасности в Евро
пе. сказал он, — одна из 
главных задач французского 
движения за мир-. Достиже
ние этой благородной цели 
предусматривает прекраще
ние раздела Европы на воен
ные группировки, ликвида

цию военных блоков. Для 
этого требуется также, как 
об этом заявил Националь
ный совет мира, признание 
всеми государствами суще
ствующих границ в Европе, 
в том числе границы по 
Одеру— Нейсе, признание 
ГДР как суверенного госу: 
дарства, отказ от примене
ния силы для решения спор
ных вопросов, признание не
действительным. мюнхенско
го соглашения, уважение су
веренитета и равенства всех 
европейских стран и отказ 
правительства ФРГ от док
трины Хальштейна.

Большую тревогу у фран
цузских сторонников мира 
вызывает рост неонацизма 
в Западной Германии.

Ив Шольер отметил, что 
французское движение за 
мир выражает большое удов
летворение в связи с разви
тием сотрудничества между 
Францией и Советским 
Союзом, отвечающим инте
ресам мира.

д р у ж е с к и й  в и з и т
ГАВАНА, 15 ноября. 

Корреспондент ТАСС Юрий 
Романцов передает;

Министр обороны СССР 
Маршал Советского Союза 
А. А. Гречко, находящий
ся на Кубе с официальным 
дружеским визитом, встре
тился вчера с Первым секре
тарем ЦК Компартии Кубы, 
Премьер-Министром Рево
люционного правительства 
Фиделем Кастро. Их встреча 
состоялась в поле недалеко 
от Гаваны, где Фидель Ка
стро каждое утро рубит са
харный тростник. Премьер- 
Министр рассказал советско
му гостю о возможностях ис
пользования сахарного тро
стника, планах и работах на 
Кубе по повышению его 
урожайности.

На встрече присутствова
ли Президент Республики

Куба Освальдо Дортикос, 
министр Революционных во
оруженных сил Рауль Каст
ро и его первый заместитель 
Хуан Альмейда-, посол 
СССР на Кубе А. А. Сол
датов и лица, сопровождаю
щие Маршала А. А. Гречко 
в его поездке на Кубу.

Вчера же министр оборо
ны СССР ознакомился с 
осуществлением планов 
сельскохозяйственного раз
вития на Кубе. В сопровож
дении Фиделя и Рауля Ка
стро он посетил расположен
ные близ Гаваны опытное 
рисовое хозяйство, животно
водческую ферму «Ниньа 
бонита», кофейные и цитру
совые плантации «Кардон 
де ла Абана» и другие объ
екты.

АНТИВОЕННЫЕ
ВЫСТУПЛЕНИЯ
ПРОДОЛЖАЮТСЯ
•. НЬЮ-ЙОРК. 15 ноября. 

Корр'. ТАСС А. Жпгу'лев 
передает;

Одним из главных собы
тий в рамках программы но
ябрьских антивоенных вы
ступлений в Нью-Йорке 
стал вчера митинг в цент
ральном парке города. На 
огромном поле собрались 
несколько тысяч юношей и 
девушек. Ровно в полдень 
раздается дробь барабанов. 
Все собравшиеся ложатся 
на зе.млю и замирают, сим
волизируя судьбу тех своих 
соотечественников в военной 
форме, которые погибли в 
Южном Вьетнаме. Протяж
но звучит труба. В воздух 
поднимаются десять тысяч 
черных шаров —- столько 
американских солдат уже 
при правительстве Никсона 
сложило свои головы на 
вьетнамской земле, выпол
няя безрассудные приказы 
Пентагона. Затем участники 
торжественно-траурной це
ремонии скандируют: «Мир 
немедленно».

Большой * антивоенный 
митинг состоялся вчера же 
на площади около штаб- 
квартиры ООН. В нем при
няли участие представители 
издающихся в Нью-Йорке 
журналов-и газет, городских 
теле- и радиокомпаний. В 
распространенной на митин
ге листовке комитет моби
лизации работников средств 
массовой информации при
зывает присоединиться к 
тем, кто требует безотлага
тельного вывода всех амери
канских войск из Южного 
Вьетнама.

На другом конце города 
— на "Уолл стрите — на сту
пеньках известной церкви 
Тринити читаются имена 
убитых в Южном Вьетнаме 
американских солдат. С 
осуждением грязной войны 
выступают на • своих собра
ниях и митингах , ученые, 
студенты, работники проф
союзных, религиозных, жен

ских и других организаций 
города. В поддержку анти
военных демонстраций вы
сказался мэр ■ Нью-Йорка 
Линдсей.

Тысячи нью-йоркских бор
цов за мир направляются 
сейчас автобусами, по же
лезной дороге и самолея’ами 
в Вашингтон, чтобы присое
диниться к участникам 
«марша смерти».

ВАШИНГТОН. 15 нояб
ря. (ТАСС). В попытках на
калить обстановку и запу
гать участников- антивоен
ных демонстраций прави
тельство распорядилось вве
сти «специально обученные 
армейские части» в здание 
министерства юстиции.

Представитель Пентаго
на, объявивший об этих ме
рах властей, не исключил 
возможности того, что «вой
ска, обученные борьбе с де
монстрантами и оснащенные 
соответствующим оружием», 
могут быть введены и в 
другие правительственные 
здания Вашингтона.

Как известно, руководите
ли проходящих сейчас в сто
лице демонстраций' неодно
кратно заявляли о мирном 
характере выступлений. Тем 
не менее власти еще задол
го до начала антивоенных 
выступлений широко опове
стили население о сосредо
точении в пределах Вашинг
тона значительных контин
гентов войск в «целях обес
печения спокойствия». Эти 
меры были осуждены не 
только руководителями ма
нифестаций, но и рядом ве
дущих обозревателей печа
ти. справедливо указывав
ших на попытки правитель
ства дискредитировать анти
военное движение и запу
гать его участников.

Министерство юстиции 
напоминает сейчас осажден
ную крепость, оцепленную 
несколькими рядами воору
женных солдат.

ДЕМОНСТРАЦИЯ В ЛОНДОНЕ
ЛОНДОН, 17 ноября. 

(ТАСС). Сотни людей с тра
урными нарукавными повяз
ками один за другим подхо
дят к микрофону, установ
ленному перед входом в по
сольство США в Лондоне, и 
под барабанную дробь вы
крикивают в зашторенные 
окна посольства имена аме
риканских солдат, погибших 
во Вьетнаме. Пятеро парней- 
неподвижно лежат прямо на 
земле около символичного 
гроба, куда демонстранты 
бросают карточки с назва

ниями разрушенных вьет
намских деревень и имена
ми убитых американских 
солдат. Так началась 15 
ноября в Лондоне демонстра
ция протеста против войны 
во Вьетнаме, организован
ная английскими ■ антивоен
ными организациями совме
стно с американцами, про
живающими в Англии, в под
держку антивоенных выступ
лений в США.

Манифестации протеста 
против войны во Вьетнаме 
состоялись также и в других 
городах Англии.

Б о м б я т с в о и х
агентства Рейтер из Сайго- 
.ча, в результате этой «ошиб-

ЛОНДОН, 15 ноября.
(ТАСС). Самолеты сайгон-
ской авиации подверт ли вче- _  ̂ лп
ра сильной бомбардировке «и» было убито 22 и ранено 
свои сухопутные войска. 38 военнослужащих сайгон- 
Как передает корреспондент ской марионеточной армии.

ДРВ. Большой популяр, 
ностью пользуется у вьет
намцев музыкальная группа 
Государственного ансамбля 
песни и танца. Яркость ис

полнительского мастерства, 
умение тонко передать заду
шевность народных мелодий
и необычайное обаяние са.

мих музыкантш неизменно 
вызывают овации слушате
лей.

Фото в. Кошевого. 
(Фотохроника ТАСС).

П О Л Е Т  « А П О Л Л О Н А - 1 2 »
НЬЮ -Й О РК, 15 ноября. 

(ТА С С ). Космический корабль 
«Аполлон-12» летит к Луне. 
К 10 часам 30 минутам по м о
сковскому времени сегодня 
он удалился от Земли пример
но на 130 тыс. км.

Вчера после выхода кораб
ля на трассу полета к Луне 
космонавты произвели пере
строение его отсеков. Для 
этого основной блок корабля 
был отделен от третьей ступе
ни ракеты, развернут на 180 
градусов и пристыкован к лун
ной кабине. Затем  корабль 
отделился от ракеты и про
долж ил свой путь к Луне.

Часть этого маневра была 
показана по телевидению  во 
время первого телевизионно
го сеанса, передававш егося с 
борта «Аполлона-12». Косм о
навты такж е показали Зем лю

с расстояния примерно 15 ты с. 
километров. Качество изобра
жения было удовлетворитель
ным.

Сегодня утром космонавты 
Конрад и Бин дважды по лю
ку-лазу переходили из основ
ного блока в лунную кабину 
для проверки состояния ее си
стем .

После завтрака космонавтов 
ожидает 10-часовой отдых,

Запланированная на се го д . 
няшнее утро первая коррек
ция траектории полета была 
отменена как ненужная.

Вторая коррекция, преду
смотренная программой и на
меченная на сегодняшнюю 
ночь, по заявлению руководи
телей полета, возможно, так
ж е не потребуется.

Космонавты чувствуют себя 
хорошо.

НЬЮ -ЙОРК, 17 ноября. 
(ТА С С ). Космический, корабль 
«Аполлон-12» успешно про
долж ает полет к Луне. 16 но
ября в О часов 39 минут по 
московскому времени он про
шел половину трассы «Земля 
—  Луна».

Вчера ночью экипаж «Апол- 
лона-12» провел второй сеанс 
телевизионной передачи с 
борта корабля, а такж е кор
рекцию траектории полета. 
После коррекции космонавты 
произвели уборку в кабине, 
побрились и в течение накото- 
рого времени занимались ф и
зическими упражнениями с 
использованием эспандера.

Период отдыха космонавтов 
начался вчера в 14 часов 22 
мин. Бортовое оборудование 
корабля, как сообщается, ра
ботает исправно, самочувст
вие космонавтов хорош ее.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
И. ГАНДИ
ДЕЛИ, 17 ноября. 

(ТАСС). Премьер-министр 
Индира Ганди заявила вче
ра, что в начавшейся внут
ри партии Индийский наци
ональный конгресс и вне ее 
борьбе «победа, несомнен
но, будет за народом».

Выступая на митинге, 
организованном федерацией 
служащих центральных пра-' 
вительственных учрежде
ний, Индира Ганди, по со
общению агентства ПТИ, 
выразила уверенность, что 
«народ Индии сумеет пре
вратить свою стран5 в силь
ную процветающую держа
ву».

Премьер-министр указа
ла та’кже, что «плоды новых 
экономических програм.м не
избежно приведут к пере.ме- 
нам к лучшему в жизни на- 
рода>>.

ИНТЕРВЬЮ В. БРАНДТА
воин, 15 ноября. 

(ТАСС). "Канцлер ФРГ 
В. Брандт заявил, что njrb 
к подписанию Федератив
ной Республикой Германии 
Договора о Нераспростране
нии ядерного оружия «уже 
не блокирован». В интервью 
пресс-бюллетеню «Парла- 
ментариш-политишер пресс- 
единст» он подчеркнул, 
что «дальнейшие проволоч
ки нанесли бы лишь внешне
политический ущерб».

С Договором а  нераспрост
ранении ядерного оружия, 
заявил канцлер, мы связыва
ем надежду на то, что будет 
прегражден путь распро
странению атомного оружия. 
Для государств, не стремя
щихся к ядерному оружию, 
добавил О.Н, договор являет
ся средством внести свой 
вклад в дело всеобщего ра

зоружения.
В. Брандт заярвил далее, 

что правительство ФРГ 
стремится также внести свой 
вклад в подготовку общеев
ропейского совещания по 
вопросам безопасности и со
трудничества, на котором 
определенную роль сыграл 
бы также вопрос о широком 
отказе от применения силы.

Европейское совещание 
по вопрогам безопасности и 
сотрудничества не. достигнет 
своей цели, отметил он. 
если оно лишь упрочит 
раскол Европы и не ослабит 
напряженности в отношени
ях. Наша цель заключается 
в том, чтобы всеми средст
вами, включая воз1Можность 
проведения такого совеща
ния, прийти к улучшению 
отношений между Восточ
ной и. Западной Европой».

/
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У  небный процесс в вузе

СУДЬБА
ПЕРВОКУРСНИКА

— Мама, у т,ебя сегодня 
свободный вечер? Закон
спектируй мне, пожалуйста, 
«Что делать?». У нас завтра 
семинар.

— Вот беда-то, — мать с 
тоской посмотрела на экран 
телевизора и сказала; — 
Ну, давай книгу.

Этот диалог я слышал не
давно в одной знакомой 
семье. Дочка — первокурс
ница университета. Перво
курсница в чем-то похожа на 
первоклассницу. Неопытная, 
часто подавленная обилием 
домашних заданий, она, как 
и десять лет, назад, просит 
помощи у матери, И так же, 
как семилетней девочке 
Mate чинила карандаши и 
подписывала тетради, так 
сегодня она готовит студент
ке конспект к семинарским 
занятиям.

— И не осуждайте, — 
предупреждает мое вмеша
тельство мать первокурсни
цы. — Посмотрите, сколько 
ей еще нужно прочитать к 
семинару. Статьи в «Прав
де» — раз, в журнале 
«Вопросы истории» — два, 
«За рубежом» — три, 
в «Неделе» тоже вот разво
рот... Ну, в общем, видите, 
какая у ней на столе гора.

Не будем сокрушаться 
тем, что студенту с первых 
же дней приходится много 
заниматься. Без труда зна
ния яе даются. Ведь не зря 
же мы, как заповедь, сами 
помним и нашим детям пе
редаем сло.ва Маркса о том, 
что в науке нет столбовой 
дорога. Впереди еще. и бес
сонные ночи за книгой, и 
часто не будет студенту хва- 
тать часов в наших земных 
сутках.

Все это, закономерно. И 
в то же время мы обязаны 
посмотреть и разобраться— 
нет ли у наших детей на пу
ти в науку искусственно на- 
громожде.нных преград.

Уже сегодня преподавате
ли жалуются, что первокур
сники не усваивают весь 
объем знаний, который от 
них требуется. Но было бы 
Удивительно, если бы это 
было не так. В первом семе
стре 18 учебных недель для 
всех студентов, а для пер
вокурсников — 14, а то и 
13. В этом нет вины ни ву
за, ни студента. В силу объ
ективных причин первый се- 
.местр у первокурсника по
лучается урезанным. Одна
ко урезая он только во вре
мени, но учебные програм
мы все те же, они рассчи
таны на полный учеб
ный семестр.

Где же выход из этого 
противоречивого положе
ния? Иные руководители 
кафедр рассуждают просто: 
«Что тут можно сделать? 
Сколько ' успеем — прочи
таем». Другие же вообще 
не видят проблемы. «Сам 
учебный план предусматри
вает самостоятельное изуче
ние отдельных разделов 
программы, —• говорят они.

И не обязательно все 
лекции читать студентам».

С формальной точки зре
ния это так, правильно, как 
говорится, по закону. Но не 
будем забывать, что речь 
идет о первокурсниках, ко
торые еще не умеют само
стоятельно работать, а их 
именно этим методом за
ставляют овладевать значи
тельной частью программы.

На этот счет недвусмыс
ленно высказался проректор 
Томского института радио
электроники и электронной 
техники В. М. Новицкий: 
«Не надо стараться поско
рее напичкать первокурсни
ка знаниями. Его прежде 
следует научить учиться. И 
пусть это будет в ущерб 
учебной программе. Упу
щенное по программе мож
но наверстать, а вот неуме-- 
1ше студента- самостоятель
но, творчески работать — 
ничедт не восполнишь».

Вузы немало проводят 
мероприятий для того. Что
бы научить первокурсника 
рационально учиться. Во 
многих студенческих груп
пах прочитаны специальные 
лекции о том, как надо са
мостоятельно работать, это
му преподаватели учат ву
зовское пополнение со стра
ниц многотиражек, а в неко
торых читальных залах ин
ститутских библиотек есть и 
уголки первокурсника, где 
студент может прочитать 
наставления на этот счет. 
Но вот я беседую с перво
курсниками разных вузов, 
различных факультетов и 
убеждаюсь, что метод . уче
бы у них все еще школьный 
— заучить во что бы то ни 
стало, да и только.

Ведь в любом деле, а в 
у чебе тем более, мало рас- 
сказать — надо показать. 
Здесь должны сказать свое 
слово партприкрепленные к 
группам. Прошло то время, 
когда спорили — закреп
лять преподавателей за 
учебными труппами или не 
закреплять. Сейчас все 
убеждены, что повседнев
ный наставник и старший 
товарищ для младшекурсни
ков просто необходим. Он, 
кстати, и должен помочь 
студенту научиться учиться.

Для этой цели на механи
ческом факультете политех
нического института . выде
лили наиболее опытных, ве
дущих преподавателей. Поч
ти все они доценты и заве
дующие кафедрами. Такую 
заботу о первокурсниках 
нельзя не приветствовать. 
Но ^трошло полтора месяца 
учебы, а партприкрепленные 
в группах пока провели 
лишь собрания для общего 
знако.мства.

И такое положение не 
только на механическом 
факультете. Ребята из 
189-1 группы электрофизи
ческого факультета ТПИ ни 
имени, ни фамилии не зна
ют своего куратора. Лишь 
дважды мельком видели 
они его в институтском ко
ридоре.

Первокурсникам грех жа
ловаться на то, что их хо
лодно приняли в томских

вузах. Все нуждающиеся 
получили место в общежи
тии. зачислены на' стипен
дию. Однако не хлебом 
единым жив студент. Не 
хватает учебников. По не
которым специальностя.м 
одна книга выдается на 
5—6 человек. По другим 

■ предметам и вовсе нет учеб
ников —■ ранее выпущенные 
безнадежно устарели.

В этом случае единствен
ный источник знаний 
лекции. Хорошо, если их чи
тают достаточно квалифици
рованные преподаватели. А 
если вчерашний студент? 
Что из этого получается — 
красноречиво говорит диа
лог между заведующим ка
федрой и деканом, при ко
тором мне пришлось присут- 

. ствовать в университете: 
«Студенты жалуются, что 
Н. плохо читает лекции». — 
«А  мне говорили, что он и 
материал слабо знает». — 
«Надо его заставить вы
учить свой предмет».

Нельзя удержаться и от 
упрека в адрес наших уче
ных. В томских вузах рабо
тает 1.148 докторов и кан
дидатов наук. А сколько 
они написали учебников? За 
ними солидный, неоплачен
ный долг.

В большой вузовскрй 
семье всегда есть мелочи 
жизни. Да вот > плохо, что 
они перекладываются на 
неокрепшие плечи молодого 
поколения. На радиофизиче
ском факультете. универси
тета расписание для перво
курсников составлено так. 
что занятия начинаются в 
9 утра, а кончаются в 8 ве
чера. Нет, конечно, студен
ты не занимаются 11 часов. 
У них есть двух-четырехча- 
совые перерывы. Но что в 
пиХ толку? Ни позанимать
ся, ни отдохнуть. Вот и со
ставь тут себе режим рабо
чего дня.

В 316-й комнате общежи
тия механико-математиче
ского факультета книги и 
конспекты стопками сложе
ны на полу. Для первокурс
ников не хватило тумбочек. 
Мелочь? Конечно. Но не го
ворит ли она о том, что за 
стеной мероприятий часто 
теряется сам стущент?

В пример другим мне хо
чется рассказать о теплой и 
деловой заботе о своих пер
вокурсниках декана эконо
мического факультета уни
верситета . С. М. Лисовика. 
В сложившейся обстановке 
укороченного семестра он 
очень внимательно , разоб
рался с кансдым предметом. 
По истории народного , хо
зяйства добавил часы, а по 
некоторым другим сократил, 
перенеся часть курса на вто
рой* семестр. Таким образом, 
внесена разрядка в первый 
семестр. И все-таки перво
курсникам трудновато. Им 
сразу предстоит осваивать 
такие науки, как 'высшая 
математика, история КПСС, 
иностранный язык, полит
экономия.

По глубокому убеждению 
Синая Макси.мовича, полит- 
ЭКО.НОМИЮ надо читать на

втором курсе. И сейчас он 
ходатайствует об изменении 
учебного плана. А немногим 
ра.чЬше он доказал,'. что хо
рошего экономиста за четы
ре года-не подготовишь, и 
добился пятилетнего •' курса 
обучения. , '

Творчество, кровная заин
тересованность нужны не 
только в научно-исследова
тельском процессе. Это я 
для тех говорю, кто видит 
в ■ вузовских ■ программах 
дублирование, иной раз не
соответствие программы на
учным требованиям, но раз
водит руками:. «Не имеем 
права менять».

Мы часто слышим, что 
научная информация уве
личивается не по дням, а по 
часам. И, чтобы вузы не от
стали, приходится все рас
ширять и расширять учеб
ный курс. Растут нагрузки 
студента.

Вместе с тем учебный 
план и.меет большие резер
вы времени. Сошлюсь на ав
торитет заведующего кафед
рой станков и резания поли
технического института Г. Л. 
Куфарева. Он считает, что 
ряд дисциплин дублирует 
друг друга. К примеру, в 
физике есть курс механики. 
Но ведь вслед за физикой 
читается курс теоретической 
механики, и новый препода
ватель повторяет то, что чи
талось ранее. Курс теории 
вероятности, читаемый пре
подавателями высшей мате
матики, ■ перечитывается 
в курсе основ взаимозаме
няемости. И так далее и то
му подобное.

В этой статье не место и 
не время давать оценку 
анализа, проведенного заве
дующим кафедрой. Да и не 
только им. О несовершенст
ве учебного плана и про
грамм вузов говорят и дру
гие опытные педагоги и уче
ные. Но говорят. А вот что
бы сделать попытку обосно
вать это и представить на 
суд министерства — не хва
тает, видно, решительности.

Существует в вузах еще 
одна проблема. Когда спра
шиваешь, ебть ли на фа
культете кандидаты в сту
денты, то в ответ обычно 
слышишь:

— Это только наши ми- 
нцстры делают вид, что не 
знают о них. А они есть.

Есть. И с каждым годом 
становится все больше. На 
механическо.м факультете 
ТПИ в пр-эшлом году их 
было 60, нынче — 92. Как 
пояснил заместитель декана 
В. Т. Горбенко, сделано это 
с учетом того, что в прош
лом году с первого курса 
было отчислено 90 человек. 
Но так можно дойти до то
го, что заведешь кандидатов 
в кандидаты. ,

Нет, не зря министры 
не хотят признавать кан
дидатов. В вузе они — 
особая каста. Ни прав у 
них, ни обязанностей. Жи
вут и учатся бог знает как. 
А в результате отчисляются 
больше всего кандидаты. На 
механическом факультете 
из 92 уже десять отчислено, 
причем двое за хулиганство.

Понятно, что, имея за спи
ной ар.мию кандидатов, мож
но свободнее разговаривать 
с первокурсником; «Ах, так, 
ну тогда иди. На твое место 
есть». И никакой тебе вос
питательной работы не надо.

В этом году вузы Томска 
на первый курс приняли 
более .шести тысяч человек. 
Каждый из них надеется 
стать хорошим студентом. В 
их стремлении им надо все
мерно помочь.

Л. СЕЛИВАНОВ.

ТЕАТР

В /ИИРСи н т о
P G O 'н о го

Сахарная 
трава Камчатки

в южных приокеанских 
долинах Камчатки встреча
ются сообщества удивитель
ных растений — лабазника, 
борщевика, дудника мед
вежьего, крестовника, чеме
рицы и других представите
лей флоры, имеющих круп
ные формы. Иногда такую 
«траву» можно спутать с 
деревьями. Ведь самые вы
сокие дудники достигают 
пяти метров!
- ........... ............ tl.l— —

Несколько лет дальнево
сточные ученые вели наблю
дения за камчатским круп- 
нотравьем. Интересные дан
ные пол  ̂ЧИЛИ сотрудники 
биолого-почвенного инсти
тута Дальневосточного фи
лиала Сибирского отделения 
Академии наук СССР К. Д. 
Степанова и М. А. Щербо- 
ва. Оказа,пось, что крупио- 
травье приурочено на Кам
чатке к местам с , наиболее 
благоприятными условиями 
питания, увлажнения и теп
лового режима. Кроме того, 
ученые выявили способность 
необыкновенных растений 
накапливать пластические 
вещества в корневищах и 
корнях. Эти вещества ис
пользуются при отрастании 
весной.

Как быстро растет трава? 
Оказывается, камчатская 
филипендула может прибав
лять в сутки по восемь сан
тиметров и больше. А поче

му борщевик называют слад
ким? Да пото.му, что в нем 
содержится к началу буто
низации 13 процентов саха
ра.' Известно, что еще во 
времена путешествия зна
менитого русского земле
проходца С. П. Крашенинни
кова траву гераклеум дулче 
(борщевик сла,дкнй) исполь
зовали для варки сахара.

М. РЫБАКОВ, 
(корр. ТАСС).

Владивосток.

Новый
антисептик

Удивительными свойства
ми обладают эти белые кри
сталлы. Они действуют гу
бительно на гнилостные ми
кробы. Если их добавить в 
лаки и краски, сушка пос. 
ледних ускоряется. В тек

стильной промышленности я 
реагент может быть приме- з 
нен как отбеливатель. |

Белые кристаллы — по- | 
вый антисептик, который | 
извлечен из сточных вод s 
химических предприятий по, | 
производству бумаги и пла- | 
cjHHecKHX масс. Сбросы со- | 
держат меламин — стойкое | 
органическое соединение, я 
которое не распадается при я 
биологической очистке. Уче- я 
ные института коллоидной | 
химии и химии воды, АН я 
УССР сумели найти про- я 
стой способ одновре.менного я 
разрушения мела.мина и £ 
превращения его в новое £ 
полезное вещество. 3

Метод, решающий две за- я 
дачи — получение ценного | 
продукта и чистой воды, за- | 
интересовал ряд крупных я 
предприятий страны. я

А. БАУЭР, 5
(корр. ТАСС). I

Киев. я

I Редкий случай 
Iв зоопарке

в  Л ени нградском  
Советском  Союзе

зоопарке впервы е в 
сем ье м уравьедов из 

Ю жной А м ерики  родился м а л ы ш .' Рож де
ние м ур авьеда в неволе — явление ред
кое.
■ М уравьед-отец по кли чке  А н те й  д о став
лен в Л ен и н гр адски й  зоопарк в п озапрош 
лом го д у , м ать  — А гн е сса  (ей около ч еты 
р е х  ле т ) — н есколько  п озж е . М уравьедик 
к а к  две кап ли  воды п охож  на п ап у , ко то 
ры й пока лю б уется  своим первенцем из 
соседней к л е тк и , А гн е сса  ведет себя спо
койно и вн и м ательн а  к м а л ы ш у . Е го  наз
вали А р гусо м .

В ц еп ивш ись  в дли н н ую  ш ер сть  на мами
ной сп и н е  своими креп ким и  ко го ткам и . 
А р гу с  доволен реш и тельн о  всем . Заб от
ливой м ур авьед и хе  п ри дется н о си ть  его на 
себе н есколько  м есяцев.

Рож дение м ур авьеда  п р е д став ляе т боль
шой интерес для  зоологов, за  ж и во тны м и  
ведется постоянное наблю дение.

НА  СН И М КЕ: А р гу с  на спине у  м атери .
Фото Б. Манушина.

Начинать рецензию на 
кукольный спектакль с раз- . 
говора о зрителе стало уже 
традицией. И я не могу на
чать ее иначе, пото.му что 
нет ни в одном театре бо
лее непосредственного и 
шумного, искреннего и бла
годарного зрителя, чем де
ти. Как правило, это те, кто 
учится в начальной школе. 
Те, что постарше, держатся 
тут чуть надменно, хотя 
очень скоро сами заражают
ся ярким представлением. А 
взрослому, оказавшемуся 
«по заданию» в подобной 
компании, и вовсе неловко. 
Он и место-то ищет где-то в 
сторонке, чтобы не возвы
шаться над своими соседя
ми, чьи головки еле видны 
из-за кресел. И волей-нево
лей становится охотником, 
ловящим двух зайцев сра
зу: смотрит спектакль на 
сцене и в зале — тут тоже 
спектакль не менее интерес
ный. Как замирают они все 
сразу, как подсказывают, 
кто спрятался за кустом, 
или предупреждают на весь 
зал об опасности — и тоже 
все сразу... Целый мир—не
повторимый, ликующий!

Всему этому я был сви
детелем несколько дней на
зад, когда смотрел спек
такль «Похищение луковиц» 
—- веселую и умную сказку

о добром садовнике (артист 
Н. Шумилин), вырастившем 
волшебный лук, исцеляющий 
от всех болезней, о том, как 
похитил луковицы хитрый и 
злой сеньор Хамелеон (ар
тист В. Трифонов) и как 
внуки садовника Люсия (арт. 
В. Разумова) и Манеку 
(артист В. Прасолова) и их 
верные друзья кошка Флора 
(артист Н. Старых) и ослик 
Симон (артист О. Кузнецов) 
помогают раскрыть и пой
мать вора.

Коллектив театра кукол 
хорошо сделал, что обратил
ся к сказке бразильского 
драматурга ком.муниста
М. Машаду. Пьеса, написан
ная для театров юного зри
теля, требовала по-настоя
щему творческого подхода 
при трансформации ее для 
театра кукол. Нужно было 
сократить большие по вре
мени диалоги, придумать и 
органично ввести в спек
такль песни и танцы, кото
рые явились бы своеобраз
ной разрядкой для малень
ких зрителей. Здесь следует 
отметить такт .и вкус ре
жиссера Т. Шрейбера. Спек
такль идет динамично, в хо
рошем темпо-ритме, как го
ворится, все' время дерн1ит 
в напряжении свою трудную 
аудиторию.

Оценка актерских работ в

театре кукол — ■ занятие до
вольно сложное. На сцене 
мы , видим более или менее 
удачно изготовленные кук
лы, которых водят актеры- 
кукловоды, и слышим их 
голоса. Только воображение 
рисует нам их облик. И ес
ли вдруг при выходе актеров 
на поклон-представление 
своих персонажей мы пора
жаемся, как тот или иной 
из них не соответствует 
нафантазированному нами 
внешнему виду, это, по-мо
ему, и есть лучшая похва
ла актеру, искусно владею
щему мастерством перевоп
лощения. Такое именно ощу
щение было у меня в конце 
спектакля, когда из-за шир
мы появились «виновники» 
этого детского праздника.

Любой спектакль театра 
кукол — это прежде всего 
зрелище. В новой ра
боте успех по праву де
лит с актерами художник 
А. Бикмухаметов. Оформле
ние сказки яркое, красочное, 
праздничное, эффектное. 
Впрочем, это относится и ко 

.всем другим, кто создает 
спектакль, — композитору 
и радисту, осветителю и ма
шинисту сцены, всем масте
рам по изготовлению кукол, 
костюмов и декораций. Во 
всем чувствуется любовь к

своему делу, а если есть 
любовь — при.ходят фанта- . 
зия, выду.мка, изобретатель
ность. Приходит успех!

Настоящий спектакль на
стоящего театра. Здесь ув
леченно работают настоящие 
актеры, все комсо.мольцы. 
Зрителя имеют своего, 
постоянного, отзывчивого. 
Говорят, что в празднич
ный вечер сделали отлич
ный «капустник» с вы
думкой, с ю.мором. В очень 
короткий срок. выпуская 
«Похищение луковиц», ос
воили новый механизм вож
дения куклы, предложенный' 
художником А. Бикмуха
метовым. Думают над новы
ми интересными спектакля- - 
ми. И жаль, что мы, взрос
лые, попадаем сюда только, 
по случайности или по не
обходимости, подчас за- , 
бывая, что искусство теат- , 
ра кукол тоже эмоциональ- _ 
ное и интересное. Что оно: 
тоже властно пробуждать и ” 
в нас добрые мысли и чув- ■' 
ства.

И почему-то очень захоте-' 
лось, чтобы на афише теат
ра появились слова; «Спек-( 
такль и для детей, и длА ; 
взрослых». i :

Пусть они появятся. Мы.,., 
придем. '

Ю. РЫКУН.

ЕСТЬ ПУТЕВКА 
В МЕКСИКУ!
СТАМБУЛ, 17 ноября. 

(Т А С С ). В четвертый раз в 
финальных играх чемпионата 
мира по футболу будет участ
вовать сборная СССР, которая 
вчера в заключительном от
борочном матче победила сбор
ную команду Турции — 3:1 
(2 :1 ). Победные голы, открыв
шие нашим футболистам путь 
в Мексику на чемпионат мира, 
забили Кахи Асатиани (два) 
и Виталий Хмельницкий. От
ветный мяч провел Эндер.’

В четырех отборочных мат
чах чемпионата мира 1970 го
да наша сборная одержала три 
победы и один матч свела вни
чью. Забито восемь мячей и 
пропущен только один. Второе

место в этой группе заняли 
футболисты Северной Ирлан
дии (5 очков) и треть'е — Тур
ции (0  очков).

ТУРНИР
ЗА ТУРНИРОМ

Закончилось командное пер
венство Томска по шахматам 
среди промышленных пред" 
приятий и вузов. Десять силь
нейших команд приняли В' нем 
участие. Первое место с ре- 
зультато'М 33 очка из 45 заня
ла первая команда политехни
ческого института, на втором 
— шахматисты университета 
(30 очков) и на третьем — 
вторая команда политехников 
(29 очков).

На первой доске лучшим 
был кандидат в мастера А. Чу
буков, у него наивысшее до
стижение среди участников 
турнира — 8,5 очка из 9. Этот 
шахматист представлял коман
ду Томского территориального 
геологического' управления.

Сейчас в Томске началось 
личное первенство города. В 
борьбу вступили три кандида

та в мастера и 13 первораз
рядников’. Самому молодому 
участнику соревнований школь
нику С. Вьюгову 15 лет, само
му старш ^у И. Журавлеву 
37.

В первом турнире С. Вьюгов 
заставил «сложить оружие» 
перворазрядника В. Макарова.

Ю. МАШИН, 
судья первой категории.

ЛИДЕРЫ ТЕРПЯТ 
ПОРАЖЕНИЯ

Две сенсации подарил лю
бителям спорта чемпионат 
страны по хоккею. Вслед за 
чемпионом — московским 
«Спартаком», проигравшим 
14 ноября в Ленинграде ме
стной команде СКА со сче
том 0:4, потерпели первое 
поражение лидеры TjpHHpa 
— хоккеисты ЦСКА. -Со 
счетом 6:4 (3:3, 1:0 и 2:1) 
16 ноября у четырнадцати
кратных чемпионо-в СССР 
выиграла московская коман
да «Крылья Совето-в».

(ТАСС).

п © г ® л Л А д
Сегодня по Томской об-f 

ласти ожидается облачная с- 
прояснениями погода, по се-,; ''''' 
верным районам без осад̂ > 
ков, по остальной ’ террнто-' 
рии снег, метель, ветер'.; 
северо-западный, 10'— 15', 
метров в секунду, темпера, 
тура днем 2—7 градусов;' 
мороза, по северным райо̂ . 
нам — ■ 7— 12 градусов мо- 
роза.

В Томске — облачная б: 
прояснениями погода, снег,,'^- 
метель, ветер западный,
12— 17 метров в секунду,  ̂
температура днем 3—5 гра.̂ ' 
дусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

|«VTEAEBilAEHME
18 ноября --

«Эй , ты , — зд р а вс тв уй !..»
19 ноября — «Ночь ош ибок».

I
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Угрюм-ре-

на» (первая и вторая серии) — 
9-15, 12-15. 15-15, 18-15, 21-15. 
Фильм для взрослых.

М алый зал  — «В  12 часов 
придет босс» — 9. 10-40, -12-20, 
14, 15-40, 17-20, 19. 20-40. 22-20. 

Зал кин о хр о н ики  — «ВДНХ
— год ю билейный»., «Солнце 
над Сом али», «Огромное небо»
— 12, 15-25. « В и зи т  Подгор
ного в А лж и р » , «Боевое ору
ж ие п ар ти и » , «На бер егах 
Х алхи н -Гола»  — 13-05, 16-30,
21.-10. Сборник мультиплика
ционных фильмов: « К в ар ти 
ра», «Не в ш ляп е  сч а стье» , 
«Рейс-134», «Ш п и о н ские  с тр а 
сти »  — 0-30, 10-45. 14-10, 17-35, 
18-50 20-05.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «У.грюм-ре-

на» (первая и вторая серии)
— 9, 12, 15, 18, 2Г. Фильм для 
взрослых.

Зелены й  зал — «Угрюм-ре-
ка» (первая и вторая серии) — 
1Г-30, 14-30, 17-30, 20-30.
Фильм для взрослых.

Для детей — «Арм ия Тря'со- 
гузн и  снова в бою» — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Угрю»м-ре-

ка» (первая и вторая серии)— 
9. 12. 15, 18, 21. Фильм дляВЗРОСЛЫХ.

М алый зал  — «В  12 часов 
придет босс» — 12-35. 14-25,
16-15, 18-05, 19-55, 21-45. «Да
леко на Западе» — 9, 10-45.

«ПИОНЕР»
Для детей — «О гонь, вода и ... 

медные тр уб ы »  — 9-20, 11.
12-40, 14-20. 16-10. Для взрос
лых — «Взр ы в  после полуно
чи» — 17-50. 19-50. 21-50.

«СИБИРЯК»
«Его  звали  Роберт» — 9-30, 

11. «Золотой теленок» (две се
рии) — 12-30, 15-25, 18-20,
2 Ы 5 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

« К а п и та н с к а я  дочка» — 
15-30. «Гиперболоид инж енера 
Гар ина» — 17-15. «Л есная ле
генда» — 19. 21.

КЛУБ *
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Д алеко на Западе» — 15, 17.

ВТО РН И К , 18 но.чбря
11.00. Художественный 

фильм «Ярость».
19.00. «Соловьиная ночь». 

Спектакль Омского драматиче
ского театра. Пьеса I?. Ежова. 
21.00. Фильм «День в семье 
Ншштиных». 21.20. За рево
люционное обновление мира. 
«Развитиа ленинской теории 
империализма в материалах 
московского .Совещания ком
мунистических и рабочих пар- 
Ti'ni». 21.45. Новости. 22.00. 
КЬнцерт.

Совет ПО присуждению 
ученых степене!’! по биоло- 
гичес!ШМ(. наукам при Том
ском университете объявля
ет, что 1 декабря, в 14 час. 
30 мин., в аудитории № 317 
главного корпуса ТГ'У со- 
стоится.
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ 
на соискание ученой степени 
кандидата биологических на
ук Е. А. Михайловой на те- 
щ : «Цито-физиологические
исследования нектарников 
некоторых видов растений в 
связи с их эмбриогенезом и 
плоидностью»; Л. М. Бон
дарь на тему: «Влияние по
липлоидии на эмбриогенез, 
строение и функции нектар
ников».

С диссертациями можно 
ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

= f

МЕНЯЮ благоустроен
ную комнату 14 кв. м в 
г. Новокузнецке на равно
ценную комнату в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск,
проспект Кирова. 35, кв. I, 
к Ермиловой.

Томский политехнический 
институт объявляет, что ,10 
декабря, в 18 часов, в акто
вом зале института, иа_ засе
дании совета по присужде
нию ученых степеней элек
тромеханического факульте
та состоится
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на сонска* 
нне ученой степени кандида
та технических на^к Трофи
менко Б. Е. на тему; «Разра
ботка и исследование уп. 
равляемых полупроводни
ковых коммутаторов в схе
мах электромашинных уси. 
лителей и преобразовате
лей».

С диссертацией . можно 
ознакомиться в читальном 
зале института.

Орс № 3 >рса «Главтю- 
меньнефтегазстроя» при
глашает на работу замести
теля начальника орса.

Справляться: поселок
Стрежевой, телефон № 2-83.

{ о т д е л  I  I
I по ИСПОЛЬЗОВАНИЮ
I ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ
[ т о м с к о г о
I  О Б Л И С П О Л К О М А  

j  Б ю л л е т е н ь
g о потребности в рабочих, инженерно-технических 
= работниках'и служащих промышленных предпрйя- 
I  ГИЙ и учреждений г. Томска

I П Р И Г Л А Ш А Ю Т С Я
= для завода «Эмальпровод»: слесари-ремонтники,- i
I  слесари-сантехники, слесари-жестянщики, электро- i
= монтеры, токари, водители кар, грузчики, аккуму- i
= ляторщики, автокрановщики, путевые рабочие, под- i
= собные рабочие, приемщики, сдатчики, уборщицы,. =
= J паковщ.ики, плотники, стропальщики, охранники," |
= прессовщики, вахтеры, столяры, няни в детсад, при- ■ ' =
= бористы, контролеры, опытная машинистка, ниже- =
= нер-механик, техники-механики, дипломированные 1
= бухгалтеры, инженеры-экономисты 'по труду, а'. S
i  также ученики станочников. Одиноким ученикам ‘5
= станочников, слесарям и электрикам предоставляет- |
g ся общежитие: =
= для пивзавода: слесари-ремонтники, слесари-на- =
= ладчики оборудования, кочегары, электрики, груз- i
= чики, рабочие в цехи (женщины), сушильщики; =
= для спичечной фабрики «Сибирь»: кочегары, по- =
g мощники кочегаров, крановщики башенных кра- |
g нов, слесари-ремонтники, слесари-трубопроводчики, =
= разнорабочие в цехи, заместитель директора по 1
g коммерческим делам, начальник отдела капиталь- - =
“  ного строительства, инженер по научной организа- g
= ции труда, главный энергетик, начальники цехов, =
g мастера деревообработки; =
= для трамвайно-троллейбусного управления: кас- =
= сиры, контролеры, диспетчеры, кондуктора, слеса- i
g I ри, электромонтеры контактной сети, дежурные, =
Е помощники дежурного тяговых подстанций, рабочие =
= пути, стрелочники, уборщики трамваев и троллейбу- =
i  сов, кузовщики, сантехники, столяры, плотники. =
Е жестянщики, электромонтеры по ремонту оборудо- =
Ё вания, токари; =
I  для института радиоэлектроники и электронной g 
Е техники: библиотекари, старший бухгалтер, инже- i
Ё нер-электрик, прораб, инженеры в отдел снабже- =
= ния, инженер по вентиляции, слесари-сачтехннки, . =
Е; грузчики, мастер по холодной обработке металлов, . i
П плотники, жестянщики, переплетчики, газоэлектро- ё

сварщик, гардеробщицы; g
Ё для областной базы «Сельхозтехника»: товаровед =

на склад электрооборудования и спецодежды; =
g для школы № 9: бухгалтер и уборщицы. |
g За справками и направлениями на работу обра- Ё 
g щаться по адресам: г. Томск, проспект им., Ленина,. g
Е 151, или проспект Кирова, 58. Ё

Тимирязевскому учебно- 
опытно.му лесхозу требуют
ся лесники с проживанием 
на кордонах.

Обращаться: г. Томск,
пос. Тимирязево, ул. Ок
тябрьская, 39. .
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